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Электронные версии газет «Иркутск» и «Иркутск официальный» — на сайте иркутскинформ.рф

Все желающие поучаствовать в уборке родного 
города получат мусорные пакеты и перчатки

В Иркутске начались работы по нанесению дорожной 
разметки и полос на пешеходных переходах

СУББОТНИК 15 МАЯ: 
ПРОСТО ВОЗЬМИ И ПРИДИ

НА ГОРОД НАДВИГАЮТСЯ «ЗЕБРЫ»
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—  Светлана, для вас 38 тысяч рублей — 
большая сумма?
—  Немаленькая. Мы с мужем работаем, как 

и все. Я бухгалтер, он оценщик недвижимости. 
У нас трое детей: 17 лет, 11 и 3 года. Мы стараем-
ся зарабатывать исходя из потребностей семьи. 
И мне несложно понять чувства человека, кото-
рый вдруг теряет свои кровные.
—  Расскажите, как вы нашли деньги?
—  В этот день мы договорились с мужем 

встретиться в центре города, пообедать вместе 
(хотя живем мы в Свердловском округе). В поис-
ках кафе оказались на углу улиц Партизанской 
и Тимирязева. Шли мимо белого дома (по адресу: 
Партизанская, 1. — Прим. ред.) и увидели под но-
гами паспорт, из которого торчали деньги. Ока-
залось, что в паспорте лежат тысячные купюры 
(всего 38 тысяч), а также банковская сберегатель-
ная книжка, СНИЛС, удостоверение инвалида 
и чек из банкомата. Стало понятно, что всю эту 
сумму только что обналичили.
—  Какой была ваша первая реакция? Вы 

обрадовались?
—  Да нет же! Это был паспорт пожилого 

64-летнего человека, инвалида. И, скорее всего, 
это были его накопления и большая сумма для 
него. Поэтому никакого искушения, даже мысли 
не появилось о том, чтобы взять эти деньги себе. 
Напротив, мы с мужем сразу же начали думать, 
как бы вернуть человеку его паспорт и деньги.
Помню, что в этот день было очень холодно, 

шел дождь. Все вокруг было мокрое. Однако до-
кументы, когда мы их подняли, были еще сухими. 
Это говорило о том, что ценные бумаги выронили 
буквально за несколько минут до нас. Мы по-
думали, что их хозяин ушел недалеко, и пыта-
лись отыскать его своими силами, ориентируясь 
по фотографии в паспорте. Увы, сколько бы мы 

ни вглядывались в лица, никого не опознали. 
И тогда мы решили обратиться в полицию.
—  Из-за этих хлопот, наверное, вам 

так и не удалось пообедать?
—  Удалось! Когда мы поняли, что не можем 

своими силами отыскать владельца, мы зашли 
в кафе и уже оттуда стали звонить. Первым делом 
попробовали дозвониться до банка. Я посмотрела 
по чеку, в каком отделении снята сумма, но там 
автоответчики, невозможно дозвониться. И тогда 
мы набрали номер отделения полиции № 5. Там 
сказали, что находку следует отнести в опорный 
пункт на Центральном рынке, что мы и сделали. 
Полицейские взяли с нас объяснение, и мы ушли. 
А вечером мне позвонил Виктор Петрович — вла-
делец документов и денег, очень благодарил.

—  Он рассказал, как потерял деньги?
—  Он даже не заметил! В тот день ездил в банк 

на Волжской — специально, чтобы снять налич-
ные. Живет Виктор Петрович на Карла Либкнех-
та. Вышел на остановке «Центральный рынок» 
и пошел по трамвайным путям домой. Только 
пришел, разделся, пообедал, а ему уже звонят 
из полиции. Я его, в свою очередь, спросила — 
все ли на месте? Ответил, что да.
—  Светлана, а вы сами когда-нибудь 

теряли что-нибудь ценное?
—  Нет, к счастью, нет. Просто у нас в семье 

принято относиться к людям так, как мы хотим, 
чтобы они относились к нам. Я уверена, что все 
возвращается.
Но знаете, что меня больше всего удивило 

в этой ситуации? Мы были не первыми, кто за-
метил лежащие на тротуаре документы и деньги 
(а деньги были видно очень хорошо, вся пачка 
просто не могла уместиться в паспорте). Но люди, 
которые шли впереди нас, просто переступали 
через них, проходили мимо. Возможно, не хотели 
брать на себя ответственность. А мне подумалось, 
что если я не подниму, то это сделают местные 
бомжи или попрошайки, а они уж точно возвра-
щать ничего не будут.

ТЕМА НЕДЕЛИ

Представьте, что вы идете по улице 
и вдруг натыкаетесь на кошелек, 
в котором лежит 10 тысяч рублей. 

Или, находясь в супермаркете, видите 
пакет, в котором кто-то забыл 20 тысяч. 
Что вы сделаете? Начнете мысленно 
тратить найденное — кредит, новая 
одежда, смартфон — или сможете побороть 
искушение и вернете все владельцу? А вот 
иркутянка Светлана Курылева точно знает 
ответ на этот вопрос. Две недели назад 
она случайно нашла на тротуаре 38 тысяч 
рублей и документы. Но не положила их 
к себе в карман, а отнесла в полицию. 
Сотрудники оперативно связались 
с владельцем найденного паспорта 
и буквально через час вернули ему потерю. 
Журналист «Иркутска» встретилась 
со Светланой, чтобы обязательно рассказать 
читателям газеты о ней и ее поступке.

ВОТ ЭТО ИСТОРИЯ!

«ВСЕ ЗАВИСИТ ОТ ВОСПИТАНИЯ»

Иркутянка подобрала на улице пачку денег  
и вернула их владельцу

На этой неделе мы спросили прохожих на улицах города:  
«А вам когда-нибудь возвращали потерянные ценности?»

Мы с огромным удовольствием знакомим 
читателей газеты «Иркутск» со Светланой 
Курылевой! Она нашла на улице крупную сумму 
(38 тысяч рублей) и, не сомневаясь, сделала 
все, чтобы вернуть их владельцу. Светлана 
рассказала журналисту газеты «Иркутск», как 
ей не пришлось бороться с искушением и как 
она рада, что стала кому-то полезной

Журнал Science опубликовал результаты 
четырехлетнего исследования бытовой 
порядочности в разных странах мира. Как 
сообщает «Коммерсант» (и как наглядно 
показывает этот график), в пятерку наиболее 
честных вошли граждане Швейцарии, Германии, 
России, Великобритании и Франции

Елена,  
домохозяйка
У меня дети маленькие, 

они часто что-нибудь забы-
вают на детской площадке. 
К счастью, нам постоянно 
возвращают то, что они теря-
ют. Не так давно, например, 
рюкзак соседи принесли. 
Про незнакомых людей так 
сказать не могу. Пока таких 
ситуаций не случалось.

Алексей, студент 
художественного 
колледжа
Совсем недавно я потерял 

телефон. Гулял возле цирка, 
решил зайти в ТЦ. Там обна-
ружил, что телефона нет. Сра-
зу же пошел в полицию писать 
заявление. А пока писал, мне 
пришла СМС, что мой телефон 
в зоне доступа. Я перезвонил, 
и мне ответили. Оказалось, его 
нашли на лавочке.

Маргарита и Петр, 
юрист и инженер
Много чего теряли, но ни-

чего нам не возвращали. 
Банковскую карту, например, 
и кошелек с небольшой сум-
мой. Карту сразу заблокиро-
вали, а про деньги пришлось 
забыть. Телефон один раз 
остался на остановке. И тоже 
с концами.

Александр, 
служащий
Три года назад я оставил 

на скамейке сумку с квадрокоп-
тером. А когда вернулся, ее уже 
не было. В полицию не стал об-
ращаться. Решил, что бесполез-
но. А возможно, что зря. Вдруг 
кто-то нашел мои вещи, а потом 
принес в участок? Теперь я этого 
уже не узнаю.

Над «Темой недели» работала Наталья Федотова.  
Фото пресслужбы Главного управления МВД России по Иркутской области. Инфографика «Коммерсант»

Данила, студент
Однажды потерял кно-

почный телефон. Не нашел, 
но и не жалко. Я даже в поли-
цию не обращался. Считаю, 
что многое зависит от воспи-
тания. Кому-то совесть не по-
зволит даже большую сумму 
себе оставить, а кто-то вот 
и кнопочными телефонами 
не брезгует.
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Теракт в Казани шокировал обще-
ство. Бывший выпускник гимназии 
№ 175 в столице Татарстана беспрепят-
ственно прошел в здание с оружием, 
устроил там взрыв и стрельбу. Погиб-
ли семь детей и двое взрослых. Еще 18 
детей пострадали, восемь из них полу-
чили пулевые ранения. Мэр Иркутска 
Руслан Болотов тотчас после трагедии 
поручил усилить меры безопасности 
в образовательных учреждениях го-
рода. Об этом он заявил во время ра-
бочего совещания с представителями 
МУ МВД «Иркутское», прокуратуры 
города Иркутска и руководителями 
профильных подразделений админи-
страции областного центра.
—  Иркутск скорбит вместе со всей 

страной из-за событий, которые 11 мая 
произошли в Казани. Сейчас наша за-

дача — максимально усилить все меры 
безопасности в школах и детских садах. 
Проверить работу каждой тревожной 
кнопки, провести дополнительные ин-
структажи внутри образовательных ор-
ганизаций, строго соблюдать входной 
контроль, — заявил Руслан Болотов.
В первые сутки после трагедии в Ка-

зани в школах и детских садах Иркут-
ска прошли собрания педагогического 
состава и подробные инструктажи 
по алгоритму действий в случае воз-
никновения кризисных ситуаций.
Сотрудники полиции и прокуратуры 

усилили работу и приступили к реали-
зации дополнительных мероприятий, 
связанных с антитеррористической за-
щищенностью населения.

Семен Плотников
Фото letidor.ru

Строго говоря, уборка в Иркутске полным ходом идет уже полтора 
месяца: она началась 1 апреля в рамках месячника санитарной очист-
ки. С городских территорий вывезено более 2000 (!) тонн мусора. 
Но в городе еще остались места, где не успели навести порядок, по-
этому было принято решение продлить месячник санитарной очист-
ки до конца мая. В планах вывезти еще более 6000 тонн мусора.
А мы можем присоединиться к генеральной уборке в городе 15 мая. 

Чтобы получить мусорные пакеты и перчатки, жителям необходимо 
обратиться в комитеты по управлению округами. Дополнительную 
информацию можно получить по следующим телефонам: Свердлов-
ский округ — 52-03-51; Ленинский округ — 52-03-42, 52-02-13, 52-02-
16; Октябрьский округ — 52-03-20, 52-02-48; Правобережный округ 
— 52-04-07, 52-02-07.

Наталья Самойлова

На этой неделе состоялся фи-
нал федерального проекта теле-
компании «СТС» «Колледж», 
в котором двенадцать свое-
нравных подростков проходили 
обучение по строгим правилам 
советской школы. Среди трех 
финалистов оказалась 17-летняя 
Анна Солодовник из Иркутска.
Ранее девушка называла себя 

золотой принцессой, снимала 
ролики для социальных сетей, 
устраивала фан-встречи с под-
писчиками и мечтала только 
о славе. Девушка ярко одевалась 
и красилась, носила длинные 
ногти и считала внешность глав-
ным критерием оценки.
Анна Солодовник: «За всей 

этой красотой и гламуром 
я прятала чувства, о которых 
не могла говорить даже маме. 
Я была одинока, считала себя 
жертвой буллинга (психологиче-
ского прессинга. — Прим. ред.). 
И здесь у меня наконец-то по-
явился защитник. Вместе с пси-
хологом я посмотрела страхам 
в глаза и нашла силы сказать 
все то, что таила восемь лет. По-
степенно закомплексованная 
и нерешительная девочка Аня 
выросла во взрослую и уверен-
ную в себе Анну Солодовник, 
у которой есть друзья и новая 
жизнь».
Проект «Колледж» стартовал 

15 марта на «СТС». Каждую не-
делю педагоги и психологи ста-
вили перед подростками новые 
задачи, выполнение которых 

помогало школьникам преодоле-
вать психологические проблемы, 
расставаться с алкоголем, сига-
ретами и наркотиками и мечтать 
о будущем. Ради перемен герои 
отказались от важных атрибутов 
прошлой жизни: гаджетов, ин-
тернета, пирсинга, яркого макия-
жа и необычных причесок.

Ольга Тарасова
Фото канала «СТС»

Конечно же, речь идет обо всей Иркут-
ской области, но в правоохранительных 
органах подтверждают: львиная доля тех, 
кто садится за руль нетрезвым, приходит-
ся на жителей областного центра. Кроме 
злоупотреблений, иркутяне в майские 
праздники «отличились» еще нескольки-
ми транспортными происшествиями.
5 мая в Октябрьском районе инспек-

торы дорожно-патрульной службы за-
метили автомобиль, водитель которого 
явно и демонстративно нарушал правила 
дорожного движения. Полицейские, 
включив проблесковые маяки, последо-
вали за ним. Лихач опасно маневрировал, 
проехал на «красный», задел движущий-
ся в попутном направлении автомобиль 
и игнорировал требования об останов-
ке. В результате иномарка все же была 
остановлена на улице Ржанова. За рулем 
оказался 31-летний иркутянин, который 
уже не раз привлекался за «пьяное» во-
ждение. Судом ему назначено наказание 
в виде ареста сроком на трое суток. Ма-
шина лихача на штрафстоянке.
А в ночь на 10 мая в Иркутске задер-

жан 18-летний водитель «ВАЗ-2106», 
который въехал в остановочный пави-
льон рядом с областной клинической 
больницей в Юбилейном, бросил машину 
и сбежал с места ДТП! Полицейские на-
шли его в первые же сутки. В отношении 

молодого человека составлено пять адми-
нистративных протоколов за нарушение 
правил дорожного движения.
И завершает автомобильные проис-

шествия праздничных дней сообщение 
о поджоге иномарки на улице Цимлян-
ской, 11 в ночь на минувший вторник, 
11 мая. На момент прибытия сотрудников 
горела передняя часть автомобиля «Хон-
да CRV», огнем затронута соседняя «Той-
ота Пассо». Предварительная причина 
пожара — поджог. В двух местах возгора-
ния автомобиля обнаружены следы легко 
воспламеняющейся жидкости. Полицей-
ские ищут виновного.

Людмила Измайлова

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

ПОСЛЕ БЕДЫ В КАЗАНИ

ПРОСТО ВОЗЬМИ И ПРИДИ 

СВОЕНРАВНАЯ ИРКУТЯНКА 
НА «СТС»

ПРАЗДНИКИ НА ПОЛЬЗУ НЕ ВСЕМ

Мэр Иркутска Руслан Болотов поручил усилить 
меры безопасности в школах и детсадах города

Общегородской субботник  
в Иркутске состоится 15 мая

Финалисткой проекта «Колледж» 
стала школьница из нашего города

За прошедшие с 1 по 11 мая дни сотрудники ГИБДД отстранили от 
управления транспортом 503 (!) пьяных водителя

Помните такие плакаты в совсем 
недалеком прошлом? Субботники 
в СССР рассматривались как 
одно из средств воспитания 
масс: участие в них становилось 
мерилом общественной 
активности человека. 
На субботник в те времена 
(если память не изменяет 
взрослым сотрудникам 
редакции «Иркутска») народ 
шел с воодушевлением, 
вооружившись не только метлой 
и лопатой, но и здоровым 
чувством коллективизма. Чего 
и нам всем желаем!

Анна Солодовник, финалистка 
проекта «Колледж», учится 
в одной из иркутских школ, 
любит животных, занимается 
саморазвитием, много времени 
посвящает танцам и спорту

В многих городах страны обычные люди организовывают мемориалы в память 
о погибших в столице Татарстана, несут туда цветы, свечи, мягкие игрушки

БУКВА ЗАКОНА
За управление транспортным 
средством в состоянии опьянения 
или отказ от медицинского 
освидетельствования предусмотрен 
штраф в сумме 30 тысяч рублей 
и лишение права управления 
транспортным средством на срок 
от полутора до двух лет. Если 
нарушение допущено повторно или 
привело к тяжким последствиям, 
предусмотрена уголовная 
ответственность.
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Вторник, 11 мая, 16.00. На бульваре Гагарина 
напротив отеля «Иркутск» останавливается авто-
мобиль дорожной службы. Рабочие огораживают 
одну полосу дороги, выставляют конусы и при-
ступают к работе.
—  Первым делом надо выяснить, есть ли пу-

стоты под каждой из полос «зебры», — объясняет 
Дмитрий Ветров, генеральный директор под-
рядной организации ООО «СтройКо». — Если 
старое покрытие отслоилось, его следует снять. 
Далее поверхность очищается при помощи ме-
тел и электрической воздуходувки (она выдувает 
пыль со всех трещин в асфальте). После каждую 
полоску «зебры» обклеивают клейкой лентой, 
чтобы обозначить границы, и приступают к нане-
сению холодного пластика.
Холодный пластик — специальная разработка 

для нанесения на дороги, которая состоит из двух 
компонентов (смолы и отвердителя). Он жид-
кий и наносится вручную при помощи шпателя. 
Время его застывания зависит от температуры 
окружающей среды: от 30 до 50 минут. Чем жар-
че на улице, тем быстрее он сохнет. Именно по-
этому наносить холодный пластик можно лишь 
в теплое время года, когда воздух прогревается 
до 5 °C и выше.
Дорожную разметку обычно начинают обнов-

лять в середине апреля, и к 9 Мая все централь-
ные улицы становятся «полосатыми». В этом году 
из-за погодных условий процесс идет медленнее. 
Тем не менее свежая разметка появилась уже 
на двадцати улицах: Ленина, Чкалова, Нижней 
Набережной, Декабрьских Событий, Рабочей, во-
круг сквера имени Кирова и других.
—  Работа подрядной организации синхронизи-

рована с МУП «ИркутскАвтодор», — рассказывает 
Лилия Онхонова, специалист сектора безопасно-
сти дорожного движения департамента дорожной 
деятельности комитета городского обустройства 
администрации г. Иркутска. — Дорожная раз-
метка наносится только после того как «Иркут-
скАвтодор» подготовит улицу: проведет ямочный 
ремонт и уборку. До конца июня подрядная орга-
низация нанесет разметку на 200 улицах.
Но вернемся к работам по разметке на буль-

варе Гагарина, 44. Прошло буквально 10 минут, 
а первая половина пешеходного перехода уже 
готова. Рабочие разровняли пластик, насыпали 

микростеклошарики и сняли клейкую ленту. 
Осталось подождать, когда все застынет.
Всего при нанесении дорожной разметки ис-

пользуются три типа материалов. Холодный 
пластик наносят в основном на пешеходных 
переходах и стоп-линиях, также им рисуют зна-
ки на дорогах (Осторожно дети, ограничение 
скорости, направление движения по полосам). 
Осевые линии, а также пешеходные переходы 
на второстепенных дорогах выполняются белой 
водостойкой краской. Самая стойкая технология 
— термопластик. Это порошкообразная смесь, 
которая разогревается в котлах при температуре 
180…210 °C и наносится механизированным спо-
собом на дороги. Термопластик наносят в цен-
тральной части Иркутска при всех типах назем-
ной разметки, в том числе на кольцевых дорогах 
и в местах перестроения.
Гарантия на краску — 3 месяца, на холодный 

пластик — 6 месяцев, а на термопластик — 1 год. 
Поэтому нанесение разметки в городе проходит 
в два этапа. Если первый заканчивается в конце 
июня, то второй этап проходит с середины авгу-
ста и продолжается до 1 октября. Он включает 
в себя обновление разметки на улицах рядом 
со школами, детскими садами, а также в местах 
повышенной аварийности.
—  Чем интенсивнее движение на дороге, тем 

быстрее изнашивается разметка, — добавляет 
генеральный директор «СтройКо». — В нашем 
регионе есть и свои особенности. Так, зимой 
наши дороги посыпают песко-соляной смесью, 
из-за чего износ идет гораздо быстрее. Сильно 

на покрытие влияют и шипованные шины. А еще 
по разметке можно проследить, как наши во-
дители относятся к соблюдению ПДД. Нередко 
сплошная полоса, сделанная из термопластика, 
стирается буквально за сезон…
Легче всего, рассказывают рабочие «СтройКо», 

делать пешеходные переходы. Сложнее — дубли-
рующие знаки («Скорость», «Камера», «Дети»). 
В этом случае процесс идет медленнее, так как 
на каждый небольшой знак необходимо заново 
выставлять все оборудование. При нанесении но-
вой разметки используются трафареты по ГОСТу. 
Она нужна там, где кладут новый асфальт или 
делают ремонт большими картами. За минувшую 
неделю, например, таким образом были отре-
монтированы участки улицы Ленина в районе 
трамвайных путей, ул. Мамина-Сибиряка, пере-
кресток улиц Дорожной — Урожайной.
—  Как и в любой профессии, у дорожников 

свои секреты, — отмечает Лилия Онхонова. — 
Но главное — соблюдать технологию. Контроль 
качества очень строгий. Подрядчиков проверяет 
комитет городского обустройства и специализи-
рованная лаборатория, где испытывают качество 
при помощи особых инструментов. В числе про-
веряемых параметров — световозвращение, гео-
метрия, толщина слоя пластика.
В бригаде, которая работает на одном объекте, 

в среднем три человека. Всего у ООО «СтройКо» 
10 бригад. В горячий сезон они трудятся практи-
чески круглосуточно. На оживленных дорогах, 
чтобы не устраивать коллапс, приходится нано-
сить разметку по ночам.

Наталья Федотова
Фото автора

ГОРОД В ПОЛОСКУ
В Иркутске начались работы по нанесению дорожной 

разметки

Переходя дорогу по пешеходному 
переходу или ориентируясь 
по знакам за рулем автомобиля, 

мы редко задумываемся о том, кто и как 
создает дорожную разметку. А ведь на то, 
чтобы нарисовать все эти полосы, стрелки, 
стоп-линии и обеспечить в итоге нашу 
безопасность, ежегодно уходят силы многих 
людей. Какой материал используется 
при нанесении разметки, как часто ее 
обновляют и почему светится пешеходный 
переход? Ответы на эти вопросы узнавала 
журналист «Иркутска».

Это микростеклошарики. Их посыпают поверх 
холодного пластика, которым рисуют «зебру», 
чтобы полосы хорошо было видно в ночное 
время при свете фар. Они совершенно безвредны 
для автомобилей

Пешеходный переход на бульваре Гагарина днем 11 мая трое рабочих «возродили» всего за час.  
Еще одна бригада одновременно работала на улицах Розы Люксембург и Мира в Ленинском округе.  
Всего в этом году нанесут 56 тысяч квадратных метров разметки механизированным способом, 27,5 тысячи 
квадратных метров вручную и еще около 70 километров осевых линий термопластиком. Из бюджета города 
на это выделено 57 миллионов рублей

Вот так с помощью химической ленты у полос 
«зебры» сохраняется четкая строгая форма. 
Кстати, на полосы одного пешеходного перехода 
тратится от 50 до 75 литров холодного пластика

Дмитрий Ветров, генеральный директор 
подрядной организации ООО «СтройКо», сам 
начинал как простой рабочий и весь процесс 
нанесения разметки знает изнутри
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Павел Георгиевич — коренной иркутянин. 
В 1942 году, будучи 17-летним мальчишкой, уча-
щимся Иркутского авиационного техникума, до-
бровольцем ушел в Красную Армию, а после пу-
леметно-минометного училища попал на фронт. 
И сразу в самое пекло — под Сталинград.
—  Меня впервые ранило под Сталинградом 

в декабре 1942 года. Но ранение было легкое: 
пуля прошла под чашечкой правого колена, кость 
не задела. Я даже в госпитале не лежал, просто 
в медсанроту ходил на перевязки, — вспоминает 
он.
Служба юного бойца проходила в 99-й отдель-

ной истребительной противотанковой дивизии: 
сначала наводчиком, потом командиром орудия. 
Был участником пленения немецкого фельдмар-
шала Фридриха Паулюса.
—  Мы подкатили пушку тогда прямо к цен-

тральному универмагу, в подвале которого были 
немцы. Но нам сказали не стрелять. Когда они 
выкинули белый флаг, вышли оттуда, Паулюс 
прямо мимо моей пушки проходил, — рассказы-
вает Павел Погодаев. — Потом мы спустились 
в подвал, в нем оставались раненые. Был там са-
нитар-австриец, хорошо владевший русским, вот 
через него разговаривали: попросили всех сдать 
оружие.
…А после Сталинграда была Орловско-Курская 

битва, форсирование Днепра, обучение в Харь-
ковском артиллерийском училище противотанко-
вой артиллерии, которое, кстати, располагалось 
сначала в Фергане, а затем в городе Сумы. Для 
Павла Георгиевича война Днем Победы не окон-
чилась: после училища его ждал западный фронт, 
служба на Западной Украине, до конца 1946 года 
он еще участвовал в зачистке лесов Чехослова-
кии и Львовской области от немцев, бандеровцев 
и полицаев. Потом вернулся в Иркутск. За свою 
службу он награжден орденом Отечественной 
войны I степени, медалями «За отвагу», «За бо-
евые заслуги», «За оборону Сталинграда», «За 
освобождение Праги», «За победу над Германией 
в Великой Отечественной войне 1941–1945 го-
дов», а также многими юбилейными медалями 
и памятными знаками.
Павел Погодаев отдал службе родине 37 лет, 

успев даже поруководить Домом офицеров 
в монгольском городе Чойбалсан. Из Советской 
Армии ветеран был демобилизован в звании 
полковника.
8 мая поздравить почетного гражданина Ир-

кутска сразу с двумя торжественными датами 
приехали представители ветеранских организа-

ций, администрации города, и, конечно же, мэр 
областного центра Руслан Болотов.
—  Настоящий герой! Пример для всех нас, для 

нашей молодежи. Такие люди, как Павел Георги-
евич, искренне восхищают — своей стойкостью, 
жизнелюбием, оптимизмом. Было честью для 
меня пожать ему руку лично, послушать его рас-
сказы о событиях тех лет, — сказал Руслан Нико-
лаевич журналисту «Иркутска».
А затем для ветерана-именинника члены 

общественной организации ветеранов Афгани-

стана и боевых действий вместе со своим пред-
седателем Владимиром Кобзарем исполнили 
военно-патриотические песни. Павел Георгиевич 
за концертом, как и соседи, наблюдал, подпевая, 
с балкона: пандемия коронавирусной инфекции 
до сих пор вносит коррективы в любые торже-
ства. Преподнесли ему и символичный подарок: 
курсанты военного центра ИрНИТУ передали ве-
терану капсулу со сталинградской землей.

Алена Кашпарова
Фото Валентина Карпова

8мая, накануне дня великой Победы, 
во дворе одного из домов по улице  
4-й Советской утром царило 

необычное оживление. Люди из окон 
своих квартир и прохожие с любопытством 
наблюдали, как прямо на улице 
устанавливают большие колонки 
и настраивают звук несколько человек, 
а во дворе паркуются машины, украшенные 
флагами с символикой Дня Победы. Все 
это происходило неспроста: 8 мая 97-й день 
рождения отметил почетный гражданин 
Иркутска, участник Сталинградской битвы 
Павел Георгиевич Погодаев.

ЛЕГЕНДА РЯДОМ С НАМИ
Как в Иркутске поздравили с днем рождения 

и Днем Победы участника Сталинградской битвы

«Низкий поклон, Павел Георгиевич! — мэр Иркутска Руслан Болотов не сдерживал эмоций, поздравляя 
легендарного иркутянина, почетного гражданина города, участника Великой Отечественной 
с 97-летием. — Павел Георгиевич Погодаев участвовал в жестоких боях под Сталинградом, в Орловско-
Курской битве, форсировал Днепр, получил ранение, но поле боя не покинул!.. Было честью для меня 
пожать ему руку лично, послушать его рассказы о событиях тех лет», — написал Руслан Николаевич 
на своей странице в социальной сети после этой встречи

Утро 8 мая, двор на улице 4-й Советской 
в Иркутске. Звучат песни военных лет, 
прохожие и местные жители подпевают 
и даже танцуют, потрясающе душевное 
настроение царит на улице. И все потому, что 
в этот день исполнилось 97 лет иркутянину 
Павлу Георгиевичу Погодаеву, участнику 
Сталинградской битвы. Сам ветеран наблюдал 
за праздничным концертом в свою честь 
с балкона: ограничения в связи с пандемией 
коронавирусной инфекции соблюдены 
максимально строго
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На самом оживленном пятачке 
«Яркомолла» (бывший «Комсо-
Молл». — Прим. ред.) каждый 
день после обеда появляется 
маленький стенд. Возле него 
улыбчивая девушка обращается 
к прохожим: «Давайте выберем 
место для благоустройства?» Это 
не рекламные уловки и не назой-
ливая раздача флаеров — здесь 
идет голосование за городские 
пространства, которые преобра-
зятся в 2022 году. Ежедневно с 16 
до 20 часов в крупнейших торго-
вых центрах Иркутска («Модном 
квартале», «Яркомолле», «Сильвер 
молле», «Юбилейном», «ЕвроПар-
ке», «Снегире», «БУМе», «Леруа 
Мерлен») стоят волонтеры. Они 
показывают горожанам дизайн-
проекты и объясняют, как про-
голосовать. Всего задействовано 
111 студентов, Татьяна Мускатина  
одна из них.
—  За эти три недели мы уже 

научились кое-каким хитростям. 
Например, вместо слова «голосо-
вать» лучше сказать «выбирать 
пространство», это больше распо-
лагает людей, — говорит студентка 
педагогического университета Та-
тьяна Мускатина. — Я сама прого-
лосовала в первый же день, выбра-

ла Нижнюю Набережную, потому 
что учусь рядом. По проекту там 
должны высадить деревья, сделать 
велодорожки.
По выходным волонтеры вы-

ходят в город: фирменные стойки 
можно найти в городских парках, 
скверах, на площадях. Девятого 
мая Татьяна собирала голоса ирку-
тян в самой гуще праздничных со-
бытий, в сквере имени Кирова.
—  Люди были в патриотическом 

порыве, в отличном настроении, 
с удовольствием выбирали терри-
тории для благоустройства. В тот 
день нашлось более 30 желающих 
проголосовать. А рекорд поставили 
в один из первых дней в «Ярко-
молле», тогда проголосовало боль-
ше 60 человек, мы даже со счета 
сбились, — рассказывает студент-
ка. — Охотнее откликаются моло-
дые люди до 30 лет. Реже всего 
участвуют семьи, которые возвра-
щаются из супермаркета с детьми 
и охапкой пакетов — к таким мы 
даже не подходим.
Но в этот момент, вопреки сло-

вам волонтера, к стойке уверенно 
приблизилась молодая женщина 
с коляской и покупками. Как вы-
яснилось в разговоре, иркутянка 
Нина Воронцова работает на кафе-
дре госуправления одного из вузов 
нашего города, голосует за объ-
екты благоустройства уже третий 
год, и каждый раз ее «ставка» 
выигрывает.
—  Раньше голосовала через 

сайт. За благоустройство скве-
ра в Солнечном, где скейт-парк, 
за стадион возле школы № 22, 
потому что у меня там старший 
ребенок учился. Оба проекта вы-
играли и были реализованы, мой 
сын даже застал новый стадион 
в школе, — рассказывает Нина 
Воронцова. — Сейчас я выбрала 

сквер возле бассейна «Изумруд», 
потому что у меня мама недалеко 
живет. В общем, где живешь, там 
и благоустраиваешь.
Процедура занимает 2–3 мину-

ты. Нет никаких бланков и бюлле-
теней, даже паспорт не требуется. 
Единственное требование — голо-
сующему должно быть не меньше 
14 лет. Горожанин просто сообщает 
имя, фамилию, отчество и номер 
телефона, на который тут же по-
ступает звонок с кодом. После 
быстрой авторизации человек по-
падает на сайт проекта. Для тех, 
у кого нет с собой телефона с выхо-
дом в интернет, волонтеры предла-
гают рабочий аппарат. На экране 
появляется список из 19 дизайн-
проектов. Остается сделать один 
клик.
«Я голосовал за о. Юность. Как 

только увидел это место в списке, 
не раздумывая нажал. Мне нравит-
ся остров, у него большой рекреа-
ционный потенциал, который нуж-
но развивать дальше, — объясняет 

свой выбор иркутянин Дмитрий, 
мерчендайзер.
В предыдущих номерах мы по-

дробно рассказывали о каждом 
из пространств. В Октябрьском 
округе предлагаются три про-
екта (Курсантский сквер, сквер 
«Аистенок» перед Театром кукол, 
Русско-Амурский мемориальный 
комплекс), в Свердловском — пять 
(дендропарк Академгородка, сквер 
в пади Долгой, роща на Синюши-
ной Горе, сквер перед бассейном 
«Изумруд», сквер на Маршала Ко-
нева, 44), в Ленинском — три (парк 
Комсомольский, район остановки 
«Школьная», территория по ули-
це Трактовой), в Правобережном 
— восемь (площадь Декабристов, 
берег реки Ушаковки, улица Карла 
Маркса, сквер в переулке Волкон-
ского, Нижняя Набережная, сквер 
в мкр-не Зеленый, северная часть 
острова Юность, сквер в мкр-не 
Топкинский).

Яна Шутова
Фото Валентина Карпова

КАСАЕТСЯ КАЖДОГО

ИЗМЕНИ ГОРОД В ОДИН КЛИК
В торговых центрах Иркутска голосуют за будущие объекты 

благоустройства: это занимает всего 2 минуты

До конца мая, гуляя 
по торговому центру, 
иркутяне могут сделать 

выбор не только в пользу нового 
наряда, но и в пользу нового 
городского парка. Продолжается 
рейтинговое голосование 
за объекты благоустройства 
2022 года по программе 
«Формирование комфортной 
городской среды». Выдвинуто 
19 знаковых мест, отдать свое 
предпочтение одному из них 
можно на сайте https://38.
gorodsreda.ru/ или в торговых 
центрах Иркутска, и для этого 
вам даже не понадобится 
паспорт. Мы узнали, как найти 
в моллах «островки» для 
голосования, сколько времени 
занимает процедура и какие 
проекты уже лидируют.

ГДЕ МОЖНО ПРОГОЛОСОВАТЬ

Ищите фирменные стойки в следующих 
торговых центрах:
�  «Модный квартал» (ул. 3 Июля, 25);
�  «Яркомолл» (ул. Верхняя Набережная, 10);
�  «Сильвер молл» (ул. Сергеева, 3/5);
�  «Юбилейный» (мкр-н Юбилейный, 19/1);
�  «Снегирь» (ул. Улан-Баторская, 16);
�  «Леруа Мерлен» (Набережная Иркута, 1);
�  «ЕвроПарк» (Розы Люксембург, 215в);
�  «БУМ» (ул. Академическая, 26).

Также проголосовать можно самостоятельно на сайте 
38.gorodsreda.ru. Для этого потребуется пройти регистра-
цию через «Госуслуги» или подтвердить свою личность 
с помощью номера телефона.

Cтудентка педагогического университета Татьяна 
Мускатина вот уже три недели в качестве волонтера 
рассказывает иркутянам о том, какие общественные 
пространства благоустроят в следующем, 2022 году. 
Мимо таких симпатичных помощников Иркутска 
невозможно пройти мимо: иркутяне охотно 
выбирают объекты, которые будут преобразованы

По наблюдениям волонтера Татьяны Мускатиной, чаще всего люди отдают свой голос за остров Юность 
и Академгородок. На утро среды, 12 мая, в пятерку лидеров вошли проекты благоустройства северной 
части острова Юность, парка Комсомольский, берега Ушаковки, рощи «Синюшина Гора» и дендропарка 
в Академгородке. Рейтинг открытый, за ростом голосов можно следить на сайте. Голосование идет 
до 30 мая, так что картина еще может измениться
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Этот и еще несколько вопросов 
депутаты думы Иркутска обсудили 
на выездном совещании с заместителя-
ми главы города Романом Орноевым, 
Евгением Харитоновым, Виталием 
Барышниковым, главой Свердловского 
округа Антоном Медко, депутатом Го-
сударственной думы РФ Сергеем Теном 
и помощником спикера на обществен-
ных началах Евгением Цапаевым.
—  В настоящее время избиратель-

ный округ № 25 — Синюшина Гора — 
без депутата в связи с тем, что Андрей 
Лабыгин назначен уполномоченным 
по защите прав предпринимателей 
Иркутской области. Всю деятельность 
в округе курирует председатель думы 
через своих помощников. Это позволя-
ет контролировать не только качество 
работ, но и эффективное расходование 
бюджетных средств, — так объяснил 
председатель думы Евгений Стекачев 
выбор места для рабочего совеща-
ния непосредственно на территории 
микрорайона.
Первым делом заглянули в быв-

ший кинотеатр «Орион», где работает 
детская школа искусств № 10. Зал 
кино театра давно закрыли — он небез-
опасен, а вот холл активно использу-
ется для занятий. Проблема в том, что 
помещений не хватает, и часть классов 
расположена в жилом доме на улице 
Доржи Банзарова. Жильцы, конечно, 
от такого соседства не в восторге.
—  Страдают не только жители этого 

дома. Если кто-то из них затевает ре-
монт, то шум инструментов мешает за-
ниматься детям и педагогам. Кабинеты 
школы искусств разбросаны по трем 
филиалам, но ни один из них не при-
способлен для занятий, — говорит 
исполняющая обязанности директора 
школы Ирина Кубышкова.
Второе помещение школы находит-

ся в пристрое рядом с домом на улице 

Доржи Банзарова. От него до кино-
театра «Орион» детям нужно идти 
примерно километр пешком, дважды 
переходя через дорогу. Каждый год 
на содержание помещений уходит око-
ло миллиона рублей. Возможно, будет 
разумнее построить новое здание для 
школы искусств. Перспективы ее по-

явления на месте «Ориона» обсудили 
подробно.
—  Городу нужно сначала провести 

оценку проекта. В 2022 году планируем 
разработать проектно-сметную доку-
ментацию и подать заявку на участие 
в государственной программе, — пояс-
нил Евгений Стекачев.

Участники совещания осмотрели 
также стадион школы № 2, который 
не видел благоустройства несколько 
десятков лет. Уже заключен договор 
на разработку проекта современного 
спортивного ядра с качественным 
покрытием.
На встрече с активом микрорайона 

обсудили проблему восстановления 
пешеходного прохода на территории 
Иркутского регионального колледжа 
педагогического образования по улице 
Булавина, 10. Руководство учебного 
заведения установило ограждения 
по всему периметру; убрана лестницу, 
которой пользовались жители. Теперь 
школьникам приходится обходить тер-
риторию по дороге, что небезопасно, 
родители с колясками и маломобиль-
ные иркутяне тоже испытывают се-
рьезные трудности. Состоялся разговор 
с руководством колледжа.
По словам Евгения Стекачева, при 

поддержке администрации города 
и главы Свердловского округа Антона 
Медко вопрос организации пешеход-
ной зоны будет решаться на уровне 
министерства образования Иркутской 
области.
Мария Николаева. Фото Валентина Карпова

—  Наш долг — хранить память о мужестве 
и самоотверженности нашего народа и переда-
вать эти знания нашим детям и внукам, — ска-
зала депутат думы Иркутска по избирательному 
округу № 1.
Светлана Павловна и организовала мероприя-

тия 9 Мая в честь Дня Победы в Жилкино. В этот 
день состоялось возложение цветов к Мемори-
алу погибших во время Великой Отечественной 
вой ны. В нем приняли участие сотрудники ад-
министрации города, юноши и девушки из мо-
лодежной организации «Молодая гвардия» 
Единой России, жители округа. Затем состоял-
ся праздничный концерт. Всего на празднике 
в сквере на улице Шахтерской побывало около 
500 человек.
Депутат отметила, что за шесть лет по двум 

программам — «Народные инициативы» и «Фор-
мирование комфортной городской среды» — уда-
лось создать любимое общественное простран-
ство для жителей поселка Жилкино.
—  И я считаю: это правильно, что мы прово-

дим праздник именно здесь, чтобы наши жители 

именно у себя в округе могли участвовать в тор-
жественных мероприятиях, посвященных Дню 
Победы, — говорит она.
Депутат думы Иркутска по избирательному 

округу № 15 Александр Квасов, в свою очередь, 
поздравил с Днем Победы жителей Октябрьско-
го района. Праздничные мероприятия прошли 
на улицах Дыбовского, 8/1, Станиславского, 15, 

Александра Невского, 4-й Советской, Депутат-
ской, Красноказачьей и у памятника маршалу 
Георгию Жукову. Поздравили в этот день и участ-
ника Великой отечественной войны Набиулла 
Галиулловича Галиаскарова. В 1942 году его 
призвали в армию. Он прошел Западный фронт, 
Воронежский, 1-й Украинский, участвовал в осво-
бождении Орловской области.
—  В этом году будет девять лет, как мы со-

вместно с ТОС «Байкальский» проводим для 
жителей микрорайона Байкальский различные 
торжественные мероприятия в честь Дня Победы. 
Ведь каждый год 9 Мая не у всех есть возмож-
ность побывать на сквере Кирова, поучаствовать 
в городских торжествах. Но каждый житель зна-
ет, что он может в своем дворе вместе с родными, 
друзьями, соседями провести этот праздничный 
день, — пояснил Александр Квасов.
Так, в этом году для жителей микрорайона был 

организован большой концерт, в котором учени-
ки школы № 32 исполнили песни военных лет, а 
также выставка детских рисунков, посвященная 
Дню Победы, экспозиция макетов боевого ору-
жия, солдатской экипировки… По традиции всех 
гостей праздника угощали вкусной солдатской 
кашей.

Мария Николаева
Фото из архива депутата С. Кузнецовой

НОВОСТИ ДУМЫ

ПРОСТО КОСМОС! 

СИМВОЛ ВЕСНЫ И ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ 

На Синюшке строят уникальную детскую площадку 
в космическом стиле

В поселке Жилкино высадили аллею сирени в память  
о Героях Советского Союза, родившихся в Иркутске

Уже в конце лета на этом пустыре в рамках 
программы  «Формирование комфортной 
городской среды»  появится новый сквер

На бульваре Рябикова  
во дворе домов № 4, 5, 6  
и 15а появится игровая 

зона, а еще — новый сквер (уже 
приступили к работе). Кстати, 
подобных необычных детских 
площадок на всю Россию всего 
две, а в Иркутске будет третья. 
На проект благоустройства 
общественного пространства 
из бюджета города выделено  
13 миллионов рублей.

Она появилась на улице Полярной 
и станет украшением Ленинского 
округа. Всего на этой аллее 

разместили 30 кустов сирени. У каждого 
саженца установили штендер со звездочкой. 
На 24 из них написаны имена героев 
Советского Союза, родившихся в Иркутске. 
Еще на шести — имена основателей 
легендарной подпольной антифашистской 
комсомольской организации юношей 
и девушек, действовавшей в годы Великой 
Отечественной войны в Краснодоне.

Депутат Светлана Кузнецова ежегодно 
организует в своем округе № 1 торжество, 
посвященное Дню Победы. В этом году на улице 
Шахтерской праздновали 500 человек!

Депутатам понравился проект «космической» детской площадки, которая 
скоро будет построена в микрорайоне Синюшина Гора на бульваре 
Рябикова

Спикер думы Иркутска Евгений Стекачев, депутат 
Государственной думы Сергей Тен, председатель постоянной 
комиссии думы Иркутска по вопросам транспорта, связи 
и охраны окружающей среды Алексей Савельев, помощник 
спикера на общественных началах Евгений Цапаев — на связи 
с жителями
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СИЛА НАУКИ НА БОРЦОВ РЕВОЛЮЦИИ, 1
Знаменитый иркутский научный центр хирурги и травматологии 

отмечает в этом году сразу две круглые даты

—  Наш центр — это федеральное государствен-
ное бюджетное научное учреждение. Из этого 
проистекают его основные направления дея-
тельности. Прежде всего это большая наука, 
фундаментальные исследования, прикладные 
исследования, где изучаются различные научные 
проблемы, связанные с жизнью, — сразу же рас-
ставляет акценты директор ИНЦХТ, доктор меди-
цинских наук, профессор Владимир Сороковиков.
Владимир Алексеевич возглавляет научный 

центр с 2015 года, а до того, с 2002 по 2012 год, 
руководил НИИТО. Работу учреждения знает 
досконально не только по долгу службы: он спе-
циалист в области изучения дегенеративно-дис-
трофических заболеваний опорно-двигательного 
аппарата.
—  Основной наш профессиональный интерес 

— опорно-двигательный аппарат, костная, хря-
щевая, соединительная ткань. Эти фундаменталь-
ные исследования идут полным ходом, мы в этом 
одни из лидеров в России, — говорит Владимир 
Сороковиков. — У нас есть раздел клинической 
деятельности, который характерен только для на-
шего учреждения. Это вся патология опорно-дви-
гательного аппарата с позиции крупных, мелких 
суставов, трубчатых костей, позвоночника. И все 
технологии, которые разрабатываются в фунда-

ментальной науке, апробируются и внедряются 
в клиническую практику.
Ведутся здесь и реконструктивно-пластиче-

ские операции для устранения последствий не-
состоятельности мышечно-связочного аппарата. 
ИНЦХТ — единственное учреждение в России, 
где применяют технологию, которая позволяет 
реабилитировать пациентов с инвалидностью, 
например, при повреждении ротаторных манжет 
плеча (они помогают нам поднимать руки вверх. 
— Прим. авт.). Сохранилось здесь и редкое в стра-
не отделение гнойной остеологии.
В ИНЦХТ попадают не экстренные больные. 

Это пациенты с последствиями ранее полученных 
травм, с врожденными и генетическими пато-
логиями. За помощью к специалистам научного 
центра обращаются не только жители Иркутской 
области: учреждение курирует практически всю 
территорию Сибири и Дальнего Востока — так, 
как это сложилось еще в советское время. Распре-
деляет Минздрав России и квоты на пациентов 
из Ингушетии.
—  Перспективы и планы развития мы связы-

ваем со строительством нового здания центра 
на 600 клинических коек, с большим направле-
нием фундаментальных исследований, с запасом 
педагогических и обучающих программ. Мы 
получили на баланс целую серию недостроенных 
зданий, сооружений и коммуникаций научно-
лабораторного центра. В планах в этом году по-
пасть в фундаментальное, капитальное финан-
сирование. Это огромные деньги, и мы надеемся 
на помощь государства, — говорит Владимир 
Сороковиков.
Институт во многом работает на той базе, ко-

торая была создана в предыдущие годы. Техноло-
гии, разработанные 20–30 лет назад, актуальны 
по сей день, их лишь модернизируют.
—  В организме гарантировать что-либо очень 

сложно. Но огромный опыт и профессионализм 
наших специалистов позволяют нивелировать 
или уменьшить до минимальных процентов воз-
можные осложнения. У нас вообще коллектив 
воспитан так, что мы делаем все на высоком 

уровне, чтобы предотвратить нежелательные по-
следствия еще до операции, — говорит директор 
учреждения.
«До операции» означает тщательную проверку 

состояния пациентов. Если у больного обнару-
живается, к примеру, сахарный диабет или про-
блемы с давлением, то его прежде всего отправят 
разобраться с этими заболеваниями. Иначе опе-
рация может быть обречена на неудачу.
Послеоперационный период — это тоже объект 

внимания врачей. И науки. ИНЦХТ на сегодня 
единственный в мире проводит исследования 
по управлению ростом соединительной ткани, 
чтобы предотвратить рубцовые осложнения. Ру-
ководит этим направлением замдиректора по на-
уке Ирина Александровна Шурыгина.
—  Мы смотрим, как сделать так, чтобы вы-

росло соединительной ткани столько, сколько 
нужно, чтобы не было спаечной ткани, склероза, 
был хороший красивый рубец. Мы уже работали 
с раной на коже, при профилактике спаечных 
явлениях в брюшной полости, сейчас — при опе-
рациях на позвоночнике, — рассказывает Ирина 
александровна.
Еще одно востребованное направление на се-

годня — изучение процессов внутри живой клет-
ки. Это прорывные исследования, они ведутся 
благодаря редчайшему оборудованию — биостан-
ции для культивирования клеток и их анализа. 
Это дает широкие возможности от изучения из-
менения формы клеток в результате старения 
до выращивания новых тканей. И это еще одна 
характерная черта ИНЦХТ: наука в стенах уч-
реждения существует не ради науки, а всегда для 
дальнейшего внедрения в жизнь.
—  Уже на ученом совете, на проблемной ко-

миссии первый вопрос, который нам задают, это 
«Как вы это будете применять, куда внедрять?» 
То есть задачу ставит клиника, а не наука сама 
по себе, — подчеркивает професор РАН Ирина 
Шурыгина.

75лет исполняется Научно-
исследовательскому институту 
травматологии и ортопедии 

(НИИТО) и 40 лет институту хирургии. 
Именно на базе этих учреждений, которые 
были объединены в 1998 году, и появился 
Иркутский научный центр хирурги 
и травматологии (ИНЦХТ). Его красивое 
здание постройки первых послевоенных 
лет размещается на перекрестке улиц 
Тимирязева и Борцов Революции. В этом 
номере газеты «Иркутск» расскажем, 
чем живет это передовое в своей области 
учреждение, о котором наслышаны 
не только в России, но и во всем мире.

Красивое здание научного центра с колоннадой, выходящей на улицу Тимирязева (официальным 
адресом ИНЦХТ считается улица Борцов Революции, 1) построили сразу же после войны как больницу для 
восстановления бойцов Красной Армии. Кроме лечения инвалидов и ветеранов войны, институт оказывал 
лечебную и консультативную помощь гражданскому населению с заболеваниями опорно-двигательного 
аппарата

Директор иркутского научного центра хирурги 
и травматологии Владимир Сороковиков считает, 
что каждый человек страдает той или иной 
патологией опорно-двигательного аппарата: 
позвоночник, шейный, грудной, поясничный отдел. 
«Превалируют у нас люди с такими заболеваниями. 
А это один из маркеров стареющего населения», 
— говорит доктор медицинских наук, профессор 
Сороковиков
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«ЧТО ДЛЯ БОЛЬНОГО ЛУЧШЕ — 
 ТО ЛУЧШЕ И ДЛЯ ХИРУРГА» 

На вопрос, какое направление 
исследований в хирургии сегодня 
передовое, легендарный иркутский 
хирург, воспитавший не одно по-
коление врачей, профессор медици-
ны, коротко отвечает: «Все».
—  Если у вас болит палец, на-

пример, вам неважно, передовая 
это область или нет. Мучений-то 
при панариции не меньше, чем при 
других заболеваниях, — говорит 
Евгений Григорьев. — Человеку 
какая разница, чем он болеет, ему 
нужно, чтобы его вылечили хоро-
шо, а значит, все направления хи-
рургии — передовые. Хотя, конечно, 
сегодня «паровоз», который тянет 
все остальное, — это транспланто-
логия. Это высочайшие технологии, 
междисциплинарные специаль-
ности, специальное оборудование, 
лекарства, знание анатомии. Но это 
не значит, что нужно заниматься 
только этим направлением.
Реконструктивно-восстановитель-

ная хирургия, лечение заболеваний 
щитовидной железы, гнойно-сеп-
тическое направление — изучением 
этих и других проблем сегодня зани-
маются хирурги, причем не только 
ИНЦХТ, но и областной больницы, 
и кафедры госпитальной хирургии. 
На сегодня, объясняет Евгений Ге-
оргиевич, синергия этих трех отде-
лений и создает базу для общей кли-
ники — сложной структуры, через 
которую проходят до полутысячи 
пациентов в год. Научные исследо-
вания так или иначе приводят к раз-
ительному развитию технологий.
—  Мы когда-то мыли руки наша-

тырным спиртом, щеткой чистили, 
а сейчас полторы минуты — и руки 
стерильны. Шовный материал рань-
ше был не самый лучший, а сейчас 
он атравматичный (безопасный. 
— Прим. авт.). Инструменты, обору-
дование — все это менялось на моих 

глазах. Сейчас уже применяются 
при операциях роботы. И я считаю: 
то, что для больного лучше, то луч-
ше и для хирурга. Если с джостика-
ми операция эффективнее, значит, 
ими и надо работать. Тут врачам 
надо во главу угла ставить интересы 
пациента; операционный стол — это 
вообще не поле для удовлетворения 
личных амбиций, — утверждает на-
учный руководитель ИНЦХТ Евге-
ний Григорьев.
Он отмечает: главное в профес-

сии хирурга, как и в любой другой, 
— это голова. Человек должен уметь 
размышлять. Вторая черта — не-
обыкновенная трудоспособность. 
И, конечно, руки — живые. А для 
этого их постоянно нужно трениро-
вать: «У нас всегда в кармане моток 
ниток и инструмент какой-нибудь, 
зажимчик, идешь в кармане и щел-
каешь. На лекции сидишь, при-
вязал и вяжешь, в трамвае сидишь 
и вяжешь». Но и замыкаться в про-
фессии тоже нельзя. Доктор дол-
жен быть всесторонне развит, а это 
— чтение, театры, музыка, считает 
Евгений Георгиевич.
Евгений Григорьев не опериру-

ет уже пять лет. Потому что «надо 
знать меру и вовремя уходить». Тем 
не менее в больнице он находится 
каждый день: советует, рекомендует 
в сложных случаях, помогает разре-
шить какую-то проблему. Заслужен-
ный, блестящий хирург, он уверен: 
чтобы оставаться в профессии, вра-
чам нужно идти в ногу со временем, 
порой перестраиваться, искать бо-
лее эффективные методы лечения 
и обязательно всегда думать, пре-
жде всего, о пациентах.

Алена Кашпарова
Фото Валентина Карпова,  

img-fotki.yandex.ru

Отом, что наука в Иркутском центре хирурги 
и травматологии неразрывно связана с практикой, 
говорит и научный руководитель учреждения 

заведующий кафедрой госпитальной хирургии ИГМУ, 
член-корреспондент Российской академии наук Евгений 
Георгиевич Григорьев. Чтобы встретиться с ним, из центра 
города журналист «Иркутска» отправилась в микрорайон 
Юбилейный — в Иркутской областной больнице базируется 
хирургический сегмент учреждения, и Евгений Георгиевич 
уже почти пять десятков лет работает здесь.

«СУДЬБА ЧЕЛОВЕКА» ПО-ИРКУТСКИ
Наш режиссер снял документальное кино 

о ветеранах Великой Отечественной

6мая на интернет-платформе YouTube состоялась премьера 
картины, которую можно смело назвать уникальной. 
В эпоху телевизионных шоу и кассовых блокбастеров 

фильм «Судьба человека» снят на средства Министерства 
культуры РФ и ориентирован в первую очередь на молодое 
поколение. О чем эта кинолента и почему повторить большую 
часть отснятого материала уже невозможно? Об этом мы 
поговорили с режиссером Василием Медведевым.

QR-код, благодаря которому вы легко найдете фильм 
в интернете. Если вы ни разу не пользовались такой 
программой, попросите помощи у детей или внуков — 
вам понравится!

Режиссер Василий Медведев уверен, что для кого-то «Судьба 
человека» станет способом переоценить свою жизнь, посмотреть 
на нее под другим углом. Ведь когда ты знаешь, кто твои предки, 
знаешь свою страну, то тебе проще понять, кто ты и куда тебе идти

Хирург Евгений 
Григорьев уверен: 
«Хороший врач — 
это не аксиома, это 
теорема, которую нужно 
доказывать ежечасно. 
Действующий врач 
может быть только в том 
случае хорошим, если 
он каждый день будет 
это доказывать чтением, 
знанием, неукротимой 
энергией»

Люди, которые родились при лучи-
не, подняли страну из руин, а после 
покорили космос — все это реалии 
XX века. Как мыслят эти очень взрос-
лые мужчины и женщины? Как рас-
ставляют приоритеты? О чем мечтали 
и мечтают? Как они строили семьи, 
дружеские отношения, карьеру? Ки-
нокартина дает зрителю возможность 
сравнить собственные идеалы с жиз-
ненным опытом почти столетних сви-
детелей истории нашей страны.
—  Представьте, насколько инте-

ресно было бы пообщаться, напри-
мер, с ветеранами наполеоновской 
войны? — задается вопросом Василий 
Медведев. — Узнать, чем они жили? 
Я уверен, что так же интересно смо-
треть и наш фильм.
Идея киноленты родилась мно-

го лет назад, но только накануне 
75-летия Победы заявку иркутских 
кинематографистов рассмотрели 
в Министерстве культуры России, 
и в 2019 году долгожданное финанси-
рование было получено.
—  У киношников есть такое по-

нятие — «уходящая натура», — рас-
сказывает Василий. — Например, 
удивительной красоты закат. Он про-
исходит здесь и сейчас, несколькими 
мгновениями позже его уже не будет. 
Такой закат больше не повторится. 
Не успел снять — все, не снимешь ни-
когда! Наш фильм — это попытка  
ухватить эту уходящую натуру, эту 
уже практически ушедшую эпоху. 
Ветеранов почти не осталось. Уже 
сейчас этот фильм снять будет не-
возможно: двое его героев — Алек-
сей Васильевич Копылов и Анисим 
Михайлович Вставский — в начале 
2021 года ушли из жизни.
Документальное кино отличается 

от игрового по многим параметрам, 
но есть у них и общая черта — герои 
любого фильма должны быть инте-
ресными и харизматичными. «Сво-
их» Василий Медведев и его команда 
искали долго. Встречались со мно-
жеством достойных людей, искали 

увлеченных рассказчиков. В итоге ре-
шили снимать фильм сразу о четырех 
ветеранах — трех иркутянах и жителе 
Ольхона.
К началу 2020 года съемки уже 

завершили. Премьеру фильма за-
планировали в двадцати семи горо-
дах России, в том числе и в Иркут-
ске. Увы, пандемия перечеркнула 
амбициозные планы. Премьера 
в 2020 году не состоялась. И создате-
ли картины решили выложить кар-
тину в интернет для общего доступа. 
Сегодня ленту «Судьба человека» 
может бесплатно посмотреть любой 
человек, у которого есть компьютер 
или смартфон. Найти его можно в со-
циальной сети YouTube.
—  Документальных фильмов, по-

священных судьбе ветеранов, сейчас 
почти не делают, — говорит Василий 
Медведев. — А те, что снимали в со-
ветское время, уже не воспринима-
ются современной молодежью. Наш 
фильм между тем ориентирован 
именно на молодое поколение.

Наталья Федотова
Фото из архива Василия Медведева

На фото — один из героев 
документального фильма «Судьба 
человека» Константин Познянский. 
«Он в свои 96 лет может легко 
отжаться 75 раз. Потому что 
в прошлом году отметили 75 лет 
Победы! Константин Михайлович 
до сих пор занимается спортом 
и каждое утро вне зависимости 
от погоды выходит на зарядку», — 
с восхищением рассказывает о герое 
своего фильма иркутский режиссер 
Василий Медведев
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«Эй, Василий, ты мусор 
вынес?..»
Шел 1993 год. Время, когда ру-

шились идеологические стереоти-
пы о неизбежности коммунизма, 
а на их месте пытались прорасти 
другие — о безграничных возмож-
ностях рыночной экономики. В этом 
круговороте перемен каждый ис-
кал хоть какой-нибудь крохотный 
островок стабильности, чтобы, за-
цепившись за него, выжить. Так 
случилось, что для юной Жанны 
Богдановой, вчерашней студентки 
юрфака, вынужденной по семейным 
обстоятельствам уйти из вуза, чтобы 
прокормить себя и маленького ре-
бенка, островком стабильности стал 
знаменитый в конце прошлого века 
иркутский Театр пантомимы Вале-
рия Шевченко.
—  На самом деле я занималась 

в театре всем — была администра-

тором, продавала в кассе билеты, 
составляла договоры, размещала ре-
кламу, заказывала афиши, органи-
зовывала встречи. Но поскольку ва-
кансия в штатном расписании на тот 
момент была только одна, мне в тру-
довой сделали запись «Актер театра 
пантомимы», что меня нисколько 
не смущало. У нас была невероятно 
насыщенная и разно образная куль-
турная жизнь. Валерий Шевченко 
сделал тогда замечательный экс-
периментальный спектакль «Жен-
щина с витрины, или Банальная 
история любви», соединив пантоми-
му и балет. Мы с этой постановкой 
объехали все грады и веси, были 
в Москве в трех театрах, в том числе 
в Ленкоме. Это была колоссальная 
школа, — вспоминает Жанна.
В театре Жанна проработала три 

года, до того момента, пока однаж-
ды Валерий Шевченко не попросил 
ее съездить в радиоузел, чтобы за-
писать единственную фразу, которая 
звучит в спектакле: «Эй, Василий, 
ты мусор вынес?! Иди скорей домой, 
шут гороховый…» Там Жанна Бог-
данова познакомилась с Юрием Ни-
колаевичем Дилисом, директором 
Иркутского радиотрансляционного 
узла, и его сотрудником Виктором 
Павловичем Канавиным. Благодаря 
им на базе радиоузла со временем 
появился отдельный радиопроект — 
«Иркутский радиоканал».
—  Я приехала и записала эту 

фразу на кассетный магнитофон. 
В студии меня услышал Виктор 
Павлович, который поинтересо-
вался: «Вы хотели бы попробовать 
работать на радио?» Я согласилась, 
но несколько месяцев еще присма-
тривалась, пробовала себя в новом 
профессиональном качестве. Офи-
циально моим первым рабочим 
днем здесь стало 1 апреля 1996 года, 
— рассказывает Жанна.

В студии тогда стоял бобинный 
магнитофон, на который записыва-
ли передачи, поздравления, реклам-
ные тексты. Ведущий часами сидел 
в наушниках, от которых к вечеру 
«отваливались» уши, и с точностью 
сапера резал ножницами пленку, 
а затем склеивал ее скотчем в нуж-
ных местах. Потом, как это часто 
бывало в те времена, по бартеру 
за рекламу удалось приобрести 
компьютер. Сотрудники осваива-
ли навыки современного монтажа. 
Появилась возможность работать 
в прямом эфире. Период станов-
ления растянулся на несколько 
лет: менялись названия программ, 
редакторы, звукооператоры, дик-
торы, сотрудники отдела рекламы. 
Одним из первых редакторов была 
Елизавета Старшинина, именно она 
дала СМИ название «Иркутский 
городской радиоканал». Свой вклад 
в становление и развитие СМИ внес-
ли звукорежиссеры Евгений Лисов-
ский, Виталий Тиранский, Павел 
Смирнов (Хайруллин), Станислав 
Лукьянов. Сегодня эту работу вы-
полняет Руслан Руденок, он также 
автор нескольких циклов передач.

Страшный сон диктора
Новый этап развития Иркутского 

радиоканала начался с приходом 
в штат редактора Натальи Рома-
новны Новаковой. Это случилось 
1 сентября 1997 года. Имея опыт 
работы на телевидении, режиссером 
в редакции художественных про-
грамм, она разработала концепцию 
проекта, структурировала работу, 
привлекла творческие силы города, 
основала полноценные развернутые, 
в большей степени художественные 
и детские передачи. Очень требова-
тельно и профессионально готовила 
к эфиру ведущих — Анжелику Ло-
тоцкую и Жанну Богданову.

Наталья Романовна задала 
особый творческий клубный дух. 
В студию для участия в передачах 
приходили известные писатели, 
артисты, музыканты, педагоги, ис-
кусствоведы и т. д. Все направления 
культурной жизни были ярко пред-
ставлены в эфире; этот стиль сохра-
нен и сейчас.
Работа в формате прямых эфи-

ров выработала у дикторов при-
вычку четко следить за временем. 
Опоздать на работу они не могли 
ни при каких обстоятельствах. Жан-
на вспоминает, как однажды, попав 
в пробку, вышла на Глазковском мо-
сту из автобуса и сломя голову бежа-
ла в студию, расположенную на ули-

Четверть века Жанна 
работает на радио: 
сообщает иркутянам 

новости, ведет музыкальные 
программы, поздравляет 
с праздниками, беседует 
в эфире с политиками, 
артистами, бизнесменами. 
У Жанны глубокий чарующий 
голос, говорит она спокойно 
и размеренно, что в наше нервное 
время большая редкость. Как 
случилось, что у человека 
с такими данными первая 
запись в трудовой книжке гласит  
«Артист театра пантомимы», 
а также о других жизненных 
парадоксах, становлении 
Иркутского радиоканала 
и его сегодняшнем дне Жанна 
Богданова рассказала журналисту 
газеты «Иркутск».

«ЗДРАВСТВУЙТЕ, УВАЖАЕМЫЕ РАДИОСЛУШАТЕЛИ!»
Об уникальном проекте «Иркутский радиоканал» рассказывает  

его ведущая Жанна Богданова

1 апреля исполнилось 25 лет, как Жанна Богданова 
работает на Иркутском городском радио 
(ведущая и художественный редактор). Накануне 
профессионального праздника (7 мая — День радио) 
Жанна получила грамоту за свой достойный труд от мэра 
Иркутска Руслана Болотова

«Сын радийного полка». Пока мамы 
делали радио, их дети буквально 
росли  в студии среди микрофонов 
и бобин с пленками. Мальчику 
Кириллу на фото полтора годика (это 
сын заместителя главного редактора 
Анжелики Лотоцкой). Сейчас Кирилл 
— студент машиностроительного 
колледжа, он скоро отметит 18-летие

8 Марта 2019 года. Начальник ГУ МЧС России по Иркутской области генерал-майор Валентин Нелюбов 
(сейчас он начальник Главного управления пожарной охраны МЧС России) вручил медаль МЧС России 
«За содружество во имя спасения» Нелли Леонидовне Щепиной, главному редактору городского 
радиоканала. На фото слева направо: Анжелика Лотоцкая, заместитель главного редактора, Нелли 
Щепина, главный редактор, генерал-майор Валентин Нелюбов, героиня сегодняшней публикации 
в газете «Иркутск» — Жанна Богданова
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ПОМОЩЬ ОТ ГОСУДАРСТВА,  
ПОКА ВЫ ИЩЕТЕ РАБОТУ 

Отвечаем на вопросы по социальным контрактам
Читатели газеты «Иркутск» уже знают, что в России несколько лет на-

зад с людьми, попавшими в тяжелую жизненную ситуацию, начали за-
ключать социальные контракты. О том, как это работает, что нужно для 
получения такой формы поддержки от государства и как много людей 
пользуются финансовой помощью, мы подробно рассказывали несколько 
номеров назад. Существует четыре направления помощи: ведение лично-
го подсобного хозяйства, индивидуальной предпринимательской деятель-
ности, поиск работы и иные мероприятия. В зависимости от выбранного 
направления определяется и размер материальной помощи. Вопросы 
от горожан продолжают поступать в адрес редакции, поэтому сегодня мы 
публикуем пошаговую инструкцию для тех, кто намерен заключить соци-
альный контракт по поиску работы.

Шаг 1
Обратиться в Центр занятости населения по месту жительства для ре-

гистрации в целях поиска работы с пакетом документов:
�  паспорт;
�  трудовая книжка и (или) сведения о трудовой деятельности либо доку-
менты, их заменяющие;

�  документы, удостоверяющие квалификацию;
�  справка о среднем заработке за последние три месяца по последнему 
месту работы (службы);

�  индивидуальная программа реабилитации инвалида (для граждан, име-
ющих инвалидность).
Гражданам, впервые ищущим работу (ранее не работавшим), не имею-

щим квалификации, достаточно представить только паспорт и документ 
об образовании (или) о квалификации.

Шаг 2
Зарегистрироваться на портале «Работа в России»:
1. Войти на сайт «Работа в России Общероссийская база вакансий и ре-

зюме» www.trudvsem.ru.
2. В правом верхнем углу выбрать позицию «СОИСКАТЕЛЬ».
3. Нажать на клавишу «ВОЙТИ» (под позицией «СОИСКАТЕЛЬ») и пе-

рейти в раздел «Вход для соискателей».
4. Ввести пароль и логин от вашей учетной записи Единого портала 

госуслуг.
После введения логина и пароля учетной записи Единого портала 

госуслуг вы перейдете в личный кабинет на портале «Работа в России», 
в котором вы сможете заполнить резюме. Аккаунт на портале «Работа 
в России» дает возможность не только просматривать вакансии работо-
дателей, но и направлять отклики по выбранным вакансиям напрямую 
работодателям.

Шаг 3
Осуществить поиск работы с последующим заключением трудового до-

говора в период действия социального контракта:
1. Центр занятости населения подберет для вас подходящие варианты 

трудоустройства исходя из сведений о свободных рабочих местах и ва-
кантных должностях, содержащихся в банке данных вакансий Центра 
занятости населения, а также требований работодателя к кандидатуре 
работника.
2. Окажет профориентационные услуги с целью выбора профессии 

и дальнейшего успешного трудоустройства.

Шаг 4
Пройти в период действия социального контракта профессиональное 

обучение или получить дополнительное профессиональное образование, 
если указанное обязательство установлено социальным контрактом.
Центр занятости населения проведет для вас профориентационные ме-

роприятия с целью прохождения профессионального обучения или полу-
чения дополнительного профессионального образования, подберет обра-
зовательную организацию и направит вас на обучение в период действия 
социального контракта.
Адреса и контактные телефоны Центров занятости населения размеще-

ны на интерактивном портале министерства труда и занятости Иркутской 
области http//irkzan.ru.

це Горького. На последних секундах 
забежала в радиорубку и, не успев 
перевести дыхание, спокойно и при-
ветливо произнесла: «Здравствуйте, 
уважаемые радиослушатели!»
При Наталье Новаковой был за-

ложен важный принцип работы 
радиоканала — внимательное, до-
брожелательное, родственное отно-
шение к слушателю. Все эти тради-
ции были продолжены и нынешним 
главным редактором проекта Нелли 
Леонидовной Щепиной, получившей 
в 2019 году на конкурсе журналист-
ского мастерства «Золотая запятая» 
звание «Мэтр журналистики». За ее 
плечами многие годы работы на те-
левидении. В прошлом сотрудник 
общественно-политической редак-
ции, она привнесла свой богатый 
опыт и значительно расширила те-
матику передач Иркутского радиока-
нала, в том числе социальной и по-
литической направленности.

Голос — зеркало души
Иркутский радиоканал — это про-

водное радио. Возможности общать-
ся со слушателями, сидя в студии, 
у ведущих сейчас нет. Но за годы 
работы радиоканалу удалось создать 
что-то вроде собственного фан-
клуба. Слушатели воспринимают 
ведущих как своих родственников 
и звонят в редакцию по любому жи-
тейскому поводу.
—  Мы стали для них не просто 

центром информирования, а близ-
кими людьми за счет уважительной 
манеры общения, тематики эфиров, 

многолетнего контакта. Люди испы-
тывают к нам доверие. Они так и го-
ворят: «родное радио», «домашнее 
радио», — рассказывает Жанна.
Сами сотрудники редакции счи-

тают Иркутский радиоканал соци-
ально-культурным проектом. Для 
многих пожилых иркутян, особенно 
для немобильных, одиноких, и тех, 
кто имеет проблемы со зрением, 
проводное радио — единственный 
источник информации. Его слуша-
ют, его любят, ему доверяют.
В редакции практически весь 

день не смолкает телефон. И люди, 
которые звонят сюда, никогда  
не услышат в ответ равнодушное: 
«У нас обед» или «Это не наш 
вопрос».
Бывает и такое: чтобы посмотреть 

на ведущих, образ которых слушате-
ли создают исходя из восприятия их 
голоса, люди приходят в редакцию 
познакомиться лично. Приносят 
домашние соленья, варенье, вы-
печку к чаю, рассказывают о своих 
проблемах, делятся впечатлениями 
от передач, вносят свои предложе-
ния. По мнению ведущей, голос, как 
и глаза, — зеркало души.
—  По голосу, по интонации сразу 

понятно, в каком человек настро-
ении, какое у него самочувствие. 
И у нас, ведущих, нет права выхо-
дить в эфир раздраженными, не-
довольными. Только с позитивом, 
только с добром, — считает Жанна.
Включить классическое радио, 

где звучит осмысленная грамотная 
речь, музыка, проверенная време-
нем, объективная информация, для 
слушателей Иркутского радиока-
нала — жизненная необходимость. 
Особенно остро это стало ощущать-
ся в период пандемии коронавиру-
са, когда пожилые люди, по сути, 
лишились возможности видеться 
с близкими. Своими добрыми дру-
зьями они считают не только со-
трудников редакции, но и постоян-
ных авторов передач, заслуженных 
работников культуры России Ар-
нольда Берковича, Ирину Терновую, 
музыковедов Марину Токарскую 
и Дечебала Григоруцэ, священника 
Максима Гаськова, писателя Юрия 
Баранова и многих других. До сих 
пор в эфире звучат в записи голоса 
Риммы Михеевой и Людмилы Пету-
ховой, которые уже ушли из жизни. 
Кстати, радиоканал бережно хра-
нит «звуковую» историю Иркутска. 
В архиве есть редчайшие записи 
программ, в которых звучат голоса 
Валентина Распутина, Дениса Ма-
цуева. Частые гости студии — депу-
таты думы Иркутска, сотрудники 
администрации города и муници-
пальных предприятий. Они расска-
зывают о своей работе, городских 
проблемах и их решении.

Нина Воронина
Фото из архива Жанны Богдановой

История из жизни 
радиоведущей
«Был случай, когда я вы-

зывала женщине скорую, 
МЧС, участкового. Ей стала 
плохо, она упала в квартире, 
дверь закрыта на замок, от-
крыть ее никто не может. 
Единственный номер, ко-
торый она знала на память, 
был телефон нашей редак-
ции», — делится Жанна.

Сегодня программы Иркутского радиоканала 
можно прослушать не только по радио, 

но и на сайте Irkutskinform.ru.

Страшный сон 
диктора

«Своеобразный профес-
сиональный невроз, как 
определили бы психологи, 
— это, во-первых, боязнь 
опоздать, а во-вторых, си-
туация, когда тебе дают ли-
сток с рукописным текстом, 
вот-вот загорится сигнал 
выхода в эфир, а ты не мо-
жешь разобрать почерк», — 
смеется Жанна.

Руслан Руденок — звукорежиссер, 
ведущий авторских циклов передач 
о культуре, науке и политике. 
Неотъемлемый член команды городского 
радиоканала. Работает в коллективе 
уже 10 лет. Считает, что иркутское 
проводное радио — один из лучших 
в интеллектуальном смысле проектов 
в сфере радио не только в нашей области, 
но и в стране

ДЕНЬГИ В ПОМОЩЬ
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—  Алло, привет, узнала?
— (пауза) Нет.
—  Как дела?
—  Ммм, обычно. С кем 

разговариваю?
—  Как здоровье?
— (пауза) Замечательно.
—  Подсказку дать тебе?
—  Подсказку? Ну, конечно.
—  Из братьев с кем давно 

не виделась?
— (пауза) Давно не виделась 

с кем? (задумалась). Да много с кем 
не виделась!
—  Из двоюродных?
—  Виталя, ты, что ли?
—  Дааа!
— (пауза) Да е-мое, сколько лет, 

сколько зим… Конечно, по голосу…
—  Ты на работе?
—  Да.
—  До скольки?
—  Ну, до шести, как обычно.
—  Я машину купил, хотел увидеть-

ся, мимо ехал.
— (пауза) Да не вопрос! Давай 

пересечемся.
—  Я на заправке стою, проблема 

небольшая, 40 км до города.

—  Что случилось?
—  Масло не могу заправить. Мас-

ло кончилось. У меня карта «Аль-
фа-банка», а здесь по «Сбербанку» 
обслуживают.

— (пауза) Ну я не знаю, чем 
я могу…
—  Ты меня можешь выручить? 

У тебя самой есть «Сбербанк»?
—  Ну да.
—  Сейчас меня можешь выручить?
— (пауза) Смотря какая сумма.
— 2200.
— (пауза) В принципе — да.
—  Надо заправщику на карту за-

кинуть. Как закинешь, ты мне скажи, 

чтобы я подошел к нему и он мне 
масло отдал. Через час буду в городе, 
тебе отдам. Наличкой.
—  Давай, хорошо. Куда 

переводить?
Даже опытные сотрудники по-

лиции, которые вели видеозапись 
этого разговора, признают: скорость, 
с какой аферист сумел втереться в до-
верие к девушке, удивляет! Уже точно 
известно, что подобным способом 
жителю Ленинского района Иркутска 
удалось обмануть не менее десяти че-
ловек из разных населенных пунктов 
Иркутской области, а также Респуб-
лики Бурятия. Как давно он этим 

промышлял и сколько потерпевших, 
сейчас выясняют оперативники. В от-
ношении мошенника заведено два 
уголовных дела.
—  Он набирал случайные номера, 

— рассказывает Александр Сверлов, 
сотрудник пресс-службы ГУВД по Ир-
кутской области. — В зависимости 
от того, на кого попадал, менял схему 
разговора. Женщинам и мужчинам 
представлялся либо двоюродным 
братом, либо другом. В разговоре 
с пожилыми людьми — внуком. Одна-
ко заготовка у него была одна: новая 
машина, желание навестить родных 
и проблема на АЗС. Просил он, как 
правило, от двух до четырех тысяч 
рублей.
Иркутские полицейские рассказы-

вают: снять подобное видео, чтобы 
предупредить граждан и показать, 
как совершаются подобные преступ-
ления, они хотели давно. Подозре-
ваемый согласился на эксперимент 
с единственным условием: его лица 
не будет видно. Кстати, сам «герой» 
видеозаписи в конце ролика обра-
щается к зрителям и советует не от-
вечать на вопросы позвонившего, 
а задавать их самим. «Пусть он сам 
скажет свое имя и фамилию», — сове-
тует мошенник, который обвел вокруг 
пальца уже немало людей.
—  Полиция приняла решение рас-

пространить эту видеозапись, — со-
общила официальный представитель 
МВД России Ирина Волк, — чтобы 
предупредить граждан о возможных 
аналогичных звонках мошенников 
и их психологических уловках.

Прежде всего, он ведет хорошо 
продуманный, динамичный диалог: 
это помогает ему контролировать 
ситуацию и давить на слабости, 
которые есть в каждом человеке. 
Так, ставка на особые доверитель-
ные отношения («Узнала?», «Дать 
подсказку?») — это комплимент со-
беседнику. И тут же манипуляция 
на чувстве вины — «давно с братом 
не общалась». Следующий шаг — 
дает понять, что он при деньгах 
(«купил машину») и помочь ему 
сейчас — это выгодно («верну через 
час»). Ключевой момент во всей 
манипуляции — момент, когда он 

заставляет собеседника что-то вспо-
минать: «С кем давно не общалась?»
—  Когда человек начинает вспо-

минать, он теряет контроль над 
ситуацией, — продолжает Наталья 

Кожевникова. — А наш мозг так 
устроен, что запоминает положи-
тельную реакцию от начала разго-
вора (позвонил брат) и потом авто-
матически ее копирует на состояние 
решения, так и не успев понять, 
что произошло. То есть первая по-
ложительная эмоция отключает за-
щитную реакцию и далее на уровне 
логики копируется.
Схема проста: общение приятное 

— опасности нет — есть возможность 
помочь. То есть человек еще только 
вспоминал, с кем говорит, как услы-
шал про автомобиль и про возмож-
ность помочь небедному родствен-
нику, и все — он уже готов.
—  Есть еще один важный момент 

— местный менталитет, — уверена 
Наталья Кожевникова. — В нашем 
регионе, особенно среди бурят, 
очень сильно развиты родствен-
ные связи. У нас принято помогать 
родным. И здесь легко продумать 
ход мыслей жертвы: «…круто, что 
я поддерживаю связи. Он купил 
машину, хорошо с деньгами, помогу 
я — поможет мне, деньги же есть, 
раз машину купил. Родным будет 
что рассказать. С родственником 

отношения возобновила, не с безра-
ботным и нищим, а с нормальным, 
аж с машиной…»
В небольшом диалоге можно за-

метить и разные мелкие подстра-
ховки. Например, он просит относи-
тельно небольшую сумму, одолжить 
которую родственнику — это еще 
и возможность доказать, что ты сам 
небедный человек. А когда станет 
понятно, что это обман, человек 
вряд ли пойдет в полицию.
—  При таком звонке следует как 

минимум подождать, — советует 
психолог. — Если не перевести день-
ги в течение часа, уже включится 
критическое мышление, появятся 
сомнения. Лучше, конечно, уже 
в процессе диалога задавать уточня-
ющие вопросы, ответы на которые 
дадут вам возможность понять — 
реально ли это ваш родственник? 
К сожалению, люди зачастую боятся 
попасть впросак, показаться глу-
пыми, и этим с успехом пользуются 
мошенники.

Наталья Федотова
Фото пресс-службы ГУ МВД России 

по Иркутской области  
и Натальи Кожевниковой

Две недели назад 
на страницах газеты 
«Иркутск» с помощью 

эксперта мы пытались понять, 
почему граждане верят аферистам 
и почему так легко расстаются 
со своими деньгами? И вот 
спустя короткое время эта 
тема получила неожиданное 
продолжение: на днях сотрудники 
уголовного розыска ГУ МВД 
России по Иркутской области 
задержали подозреваемого 
в мошенничестве. Уже находясь 
в отделении, 32-летний 
мужчина под видеозапись 
продемонстрировал полицейским 
свои навыки: буквально за две 
(!) минуты разговора незнакомая 
девушка, чей номер он случайно 
набрал, согласилась перевести 
ему несколько тысяч рублей. Мы 
приводим полную расшифровку 
этого короткого (но эффективного 
для мошенника. — Прим. авт.) 
разговора. Вчитайтесь, поймите, 
как это работает.

Когда смотришь видео 
(и тем более когда 
читаешь дословную 

расшифровку разговора), 
возникает много вопросов. Где 
здравый смысл жертвы? Почему 
девушка так легко поверила 
псевдородственнику? Почему 
у нее не возникло никаких 
сомнений? «Метод, который 
использует этот человек, 
в психологии называется 
нейролингвистическое 
программирование», — 
комментирует ситуацию 
иркутский психолог Наталья 
Кожевникова.

КРИМИНАЛЬНЫЙ ТАЛАНТ

КАК ЭТО РАБОТАЕТ?

Иркутские полицейские задержали мошенника, способного за пару минут 
обмануть совершенно незнакомого человека на несколько тысяч рублей

Иркутский психолог Наталья  Кожевникова разбирает метод мошенника

Кадр с видеозаписи, на которой мошенник, задержанный недавно в Иркутске, 
демонстрирует свое умение «раскручивать» людей на деньги. Вкрадчивый 
несуетливый голос с придыханием, при этом довольно динамичный 
и продуманный разговор с совершенно незнакомой собеседницей — мужчина 
полностью контролирует ситуацию и управляет ей. Забегая вперед, скажем — 
мошенник убедил жертву перевести ему деньги!

Психолог Наталья Кожевникова 
говорит, что мы не были бы людьми, 
если бы не реагировали на призывы 
о помощи. «Но вместе с тем надо 
быть бдительными. Не бойтесь 
показаться глупыми. Всегда 
уточняйте все, что вам говорят», — 
советует специалист

Афера как смысл жизни
Следователи, которые расследуют дела 

серийных мошенников, отмечают, что у мно-
гих из них появляется зависимость. Они на-
столько увлекаются обманом, что это можно 
сравнить с игроманией.



1313 мая 2021 года | № 18 (1005) | ИРКУТСКиркутскинформ.рф УСАДЬБЫ ИРКУТСКА

ФРУКТЫ КАК ПРОФЕССИОНАЛЬНАЯ СТРАСТЬ
Сегодня в газете «Иркутск» — о тонкостях культивирования яблонь и груш

Читатели «Иркутска» уже знако-
мы с Лидией Альбертовной Самочко 
как с одной из участниц конкурса 
«Самая красивая дача» (наша газета 
проводила его в прошлом году. — 
Прим. ред.). Женщина рисует кар-
тины и расписывает камни в своем 
саду. По образованию она агроном, 
а по жизни — увлеченный садовод. 
Несколько лет возглавляет в город-
ском клубе им. А.К. Томсона сек-
цию ягодных кустарников, но при-
знается, что настоящая ее страсть 
— яблони.
—  Свою дачу мы с мужем купили 

в 1995 году и долгое время сажали 
на участке одну картошку, — вспо-
минает Лидия Альбертовна. — А де-
сять лет назад поняли, что выживать 
уже не нужно, можно вырастить 
что-то и для души. Однажды муж 
приехал с мотоблоком и… перепахал 
картофельное поле! Картошка, надо 
отметить, уже хорошая выросла, ее 
как раз нужно было огребать. Мы 
собрали граблями ботву и засадили 
все поле саженцами. Единственное, 
о чем я жалею до сих пор, — что мы 
не сделали этого раньше.
С тех пор коллекция яблонь раз-

рослась, на одном дереве растет 
по 3–4 сорта сразу. Из наиболее ин-
тересных — барнаульское румяное, 
алтайское зимнее, алпек, шафран 
саянский, Анюта, подарок садово-
дам. Чуть позже компанию яблоням 
составили груши.
—  Груши — более теплолюбивые 

растения, хлопот с ними больше, — 
объясняет моя собеседница. — До-
пускается прививать на одно дерево 
до трех сортов, но одинакового 
срока созревания. Иначе возникает 
конфликт: когда один сорт вступает 
в состояние покоя, другой еще пло-
доносит. Идеальный вариант для 
груш — один сорт на один саженец.
Есть и другой нюанс. Яблоня цве-

тет позже и поэтому уходит от воз-
вратных заморозков. А груша, как 
правило, в нашем регионе всегда 
от них страдает. Это необходимо 
учитывать как при выборе места под 
посадку, так и при последующем 
уходе. На участке Лидии Самочко 
растут такие сорта: веселинка, бар-
наульское крупное, питейное, ура-
лочка, краснобокое, красуля.
—  Свой сад для нас — это чудо! — 

Лидия Альбертовна не сдерживает 
эмоций. — Муж Владимир родом 
с Дальнего Востока, а я много лет 
прожила на Чукотке, и мы очень це-

ним возможность наблюдать за тем, 
например, как у нас с деревьев пада-
ют абрикосы.
В Сибири, разумеется, плодовым 

деревьям требуется пристальное 
внимание практически круглого-
дично, иначе урожая не видать.
—  Зимовка, например, — это 

стресс для растений, — делится зна-
ниями Лидия Альбертовна. — Чтобы 
они благополучно пережили зиму, 
их надо к этому подготовить.
Начинать закалять деревья 

следует во второй половине лета 
с подкормок фосфорно-калийны-
ми удобрениями. Лучший вариант 
— монофосфат калия. Это помо-
жет растениям накопить больше 
сахаров, их клеткам будет труднее 
замерзнуть (проведите простой экс-
перимент: банка с сахарным сиро-
пом замерзает гораздо дольше, чем 
банка просто с водой).
Вторую подкормку проводят 

в конце сентября. Это способству-
ет тому, что молодые приросты 
одревесневают, легче переносят 
низкие температуры. Если есть воз-
можность, в конце ноября деревья 

неплохо укутать. Для этого бин-
том из укрывного материала либо 
лентой из газет обматывают ствол 
и скелетные ветки первого порядка.
—  Еще на Чукотке меня папа 

научил, что газета — очень теплая 
вещь, — смеется Лидия Альбертов-
на. — Мы с ним любили кататься 
на лыжах, а ботинки раньше выпу-
скали без утепления. Так вот, если 
надеть сначала тонкие носки, потом 
обернуть ступню газетой, а сверху 
натянуть еще шерстяной носок, 
то ноги не замерзнут даже в самый 
сильный мороз. Вот и деревьям га-
зеты помогают сохранить тепло.
Если саженец небольшой, его 

можно накрыть картонной коробкой 
либо мешковиной, а сверху засы-
пать снегом. В теплое осеннее время 
требуется провести побелку — вес-
ной она убережет ствол от ожогов 
и морозобоин.
Кстати, весна для деревьев — все-

гда испытание. И большую опас-
ность представляет вовсе не затяж-
ная весна, как в этом году, а ранняя.
—  Год назад в апреле было уже 

очень тепло, — вспоминает Лидия 

Альбертовна, — деревья рано зацве-
ли, и этому все радовались. Однако 
позже начались дожди, они способ-
ствовали распространению споров 
грибков и бактерий, которые прони-
кали в растения прямо через венчи-
ки. В результате многим пришлось 
бороться с болезнями, а у некоторых 
садоводов деревья и вовсе погибли. 
Раннее цветение вообще опасно — 
если нагрянут возвратные замороз-
ки, завязи могут опасть.
Лидия Альбертовна еще раз под-

черкивает: не стоит переживать 
по поводу затяжной весны и отсут-
ствия тепла. Можно воспользоваться 
случаем и заняться, например, пере-
садкой своих кустов. Когда почки 
спят, приживаемость всегда лучше. 
То же самое относится и к посад-
ке. Единственный нюанс — сажать 
лучше всего в заранее, еще осенью, 
приготовленную яму, где земля уже 
оттаяла.
Если готовой ямы нет, можно по-

святить время поиску и приобрете-
нию новых саженцев. Неопытным 
садоводам при этом следует осте-
регаться, чтобы не стать жертвой 
обмана.
—  Весной вдоль дорог стоят люди, 

у которых на саженцах написаны 
разные сорта, — поясняет Лидия 
Альбертовна. — Однако это один 
и тот же сорт, а то и вовсе дички, ко-
торые они выкапывают в лесах Сред-
ней Азии. Даже если купить приви-
тый южный сорт, то все равно у нас 
он не выживет — рос-то он  
в теплом климате! Увы, уличные 
продавцы не гнушаются выдавать 
привозные саженцы за местные. 
В этом году в городе организовано 
особенно много стационарных мест 
для реализации привозного поса-
дочного материала, таких масшта-
бов еще не было. Поэтому будьте 
внимательны!
Чтобы избежать лишней траты 

денег, времени и нервов, надо знать 
простое правило: саженец в Сибири 
не может вырасти на 1,5–2 метра 
за лето. До таких размеров он растет 
три года и к этому времени стано-
вится уже полноценным деревом 
с кроной. А то, что продают на ули-
це — стволы, то есть годовалые 
саженцы. Значит, их точно при-
везли из Средней Азии. Помните: 
стандартный годовалый привитый 
саженец в Сибири в высоту достига-
ет не более 70 см, и боковых веток 
у него нет.
Лучше всего саженцы покупать 

в сибирских питомниках и у мест-
ных садоводов (желательно у тех, 
кто имеет членство в каком-либо 
клубе).

Беседовала Наталья Федотова
Фото автора

Весна в этом году выдалась 
холодной, и многие 
садоводы вынужденно 

откладывают посадки 
плодовых и декоративных 
саженцев. Но промозглая 
погода не повод для безделья, 
считает иркутянка Лидия 
Самочко. По ее мнению, такая 
затяжная весна пойдет только 
на пользу всем плодовым 
деревьям. На своем участке 
в Мельничной пади Лидия 
Альбертовна выращивает 
сорок сортов яблонь, десять 
сортов груш и знает все 
об агротехнике этих культур. 
Мы поговорили с ней о том, 
как правильно посадить 
растения, какие сорта 
и саженцы выбрать, а также 
какие хитрости нужно знать, 
чтобы стабильно добиваться 
хороших результатов.

Профессиональное образование агронома пригодилось иркутянке Лидии 
Самочко в ее увлечении садоводством, особенно при культивировании 
яблонь и груш. Десять лет назад Лидия Альбертовна стала членом клуба 
им. А.К. Томсона, а сегодня возглавляет одну из секций, делится своими 
знаниями с одноклубниками

Слева на фото — яблоки сорта алтайское зимнее. Снято в саду Лидии Альбертовны в августе прошлого года. Сколько 
плодов будет на ваших деревьях и кустарниках, зависит от ухода, полива, подкормки и погоды. Однако стремиться 
к гигантским урожаям не стоит, иначе дерево ослабнет и может просто не перенести зиму. На фото справа — груша 
сорта барнаульское крупное. К моменту созревания плоды приобретают ярко-желтый цвет и кисловато-сладкий вкус
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Профилактические мероприятия 
проводятся в целях раннего 
выявления хронических 

неинфекционных заболеваний, 
определения группы состояния 
здоровья и группы диспансерного 
наблюдения граждан, а также в целях 
профилактического консультирования 
населения. Регулярное прохождение 
таких осмотров позволит на ранней 
стадии выявить наиболее опасные 
заболевания — основную причину 
инвалидности и смертности. О том, 
как теперь можно будет пройти 
исследования, рассказали специалисты 
«СОГАЗ-Мед».

Генеральный директор АО «Страховая 
компания «СОГАЗ-Мед» Дмитрий Валерье-
вич Толстов: «После снятия ограничительных 
мер основная задача при организации профилакти-
ческих медицинских осмотров и диспансеризации 
— минимизация риска инфицирования граждан 
коронавирусной инфекцией. Для этого медицин-
ские организации определяют порядок предвари-
тельной записи пациентов, чтобы распланировать 
маршрутизацию граждан, предпочтительно минуя 
посещение регистратуры».

Профилактические мероприятия 
по-новому
Теперь для прохождения профилактического ме-

дицинского осмотра или диспансеризации в меди-
цинской организации, к которой вы прикреплены 
по полису ОМС, потребуется заранее записаться, 
выбрав определенное время и день. Услуга станет 

доступна по звонку в регистратуру поликлиники 
либо на Едином портале государственных услуг. 
С собой необходимо взять паспорт и полис ОМС.

Кто может пройти 
профилактические мероприятия?
В настоящее время бесплатную диспансери-

зацию взрослых могут пройти застрахованные 
в системе ОМС граждане в возрасте с 18 до 39 лет 
каждые три года и с 40 лет — ежегодно. Профилак-
тический медицинский осмотр можно пройти один 
раз в год с 18 лет.
Узнать о том, можете ли вы в этом году пройти 

диспансеризацию, профилактический медосмотр, 
а также ознакомиться с полным перечнем обследо-
ваний можно на сайте www.sogaz-med.ru.
Прохождение профилактического медицинского 

осмотра или диспансеризации гражданами, пере-
несшими коронавирусную инфекцию (COVID-19), 
допустимо только после выздоровления — от-
сутствия симптомов заболевания, наличия двух 
отрицательных результатов лабораторных иссле-
дований биологического материала на наличие 
COVID-19 с промежутком не менее 1 суток.

Вводятся ограничения для 
граждан
Рекомендуем отказаться от посещения медоргани-

зации, если имеются следующие противопоказания: 

вы были в контакте со знакомыми, родственниками 
или коллегами, у которых лабораторно подтвержден 
диагноз «коронавирусная инфекция», или у вас име-
ется повышение температуры тела от 37,5 °C и выше, 
кашель, одышка, ощущение заложенности в грудной 
клетке, насморк, слабость, головная боль, боль в гор-
ле, положительный результат лабораторного иссле-
дования мазка из носоглотки/ротоглотки на наличие 
COVID-19 без отрицательного результата по итогам 
повторного тестирования. При признаках заболева-
ния вызывайте врача на дом.

Как подготовиться к прохождению 
профилактических мероприятий?
Для прохождения диспансеризации желательно 

прийти в поликлинику утром, натощак, если назна-
чена сдача крови для исследования, до выполне-
ния каких-либо физических нагрузок, в том числе 
и утренней физической зарядки. Более подробно 
о подготовке к каждому виду исследований можно 
узнать на сайте www.sogaz-med.ru.

ВАЖНАЯ НОВОСТЬ ОТ «СОГАЗ-Мед»

На правах рекламы.   
Лицензия ОС № 3230-01 АО «Страховая компания «СОГАЗ-Мед»

Экспертное мнение заведующей лечебным 
отделением санатория «Белокуриха»  
Юлии Ошлаковой
Порой пациенты приезжают с фобиями: «Ра-

дон — нельзя! Облучение!» Это только страх. 
Во-первых, концентрация радона в наших во-
дах малая, во-вторых, лечебное действие воды 
оказывает азот и кремний. И третье: мы под-
бираем для каждого пациента индивидуальную 
методику, чтобы не навредить. И такое спец-
ифическое, уникальное лечение на минераль-
ной воде из нашего источника, конечно, дома 
не получить. Можно с уверенностью заявить, 
что такая слабоминерализованная, слаборадо-
новая вода есть только у нас.
В стоимость санаторно-курортной путевки 

входит индивидуальный комплекс: его подби-
рает врач и включает не менее 5–7 наименова-
ний лечебных процедур.
Помимо минеральной воды комплекс до-

полняется физиолечением, грязелечением, за-
нятиями лечебной физкультурой, различными 
душами и массажем, плаваньем в бассейне, 
посещением сауны, а также очень приятными 
пешими прогулками по терренкурам.

Мощная лечебная база сети санаториев 
АО «Курорт Белокуриха» включает и ряд са-
мых современных, очень эффективных мето-
дик, которые применяются в лечении суставов. 
Это внутритканевая электростимуляция, озо-
нотерапия, карбокситерапия, плазмолифтинг, 
ударно-волновая терапия, мануальная терапия 
и другое.
В результате санаторно-курортного лечения 

в суставе восстанавливается объем движений, 
улучшается питание и кровообращение. Чтобы 
избежать обострение заболевания суставов, 
лучше заранее приехать в Белокуриху и проле-
читься. Это идеальный вариант для профилак-
тики суставных заболеваний.

Подробнее по бесплатному короткому 
номеру *5183
АО «Курорт Белокуриха»,  
659900, Алтайский край, 
г. Белокуриха,  
ул. Академика Мясникова, 2
ИНН: 2203000190, ОГРН: 1022200534608
www.belokurikha.ru

ВАШИ СУСТАВЫ СКАЖУТ 
ВАМ СПАСИБО!
Движение — это жизнь! Чтобы все успеть, за день 
мы совершаем не одну тысячу движений. Когда 
наши суставы в порядке, мы даже не замечаем 
этого. Но стоит только появиться болевому 
синдрому или хрусту после какой-то нагрузки, мы 
сразу ощущаем тревогу. А если суставы начинают 
болеть регулярно, это существенно осложняет 
нашу жизнь…

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА
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Главное природное богатство Белокурихи — минеральные 
азотно-кремнистые слаборадоновые источники, которые 
более 150 лет приносят пользу человеку. Ежегодно 
свыше 200 тысяч человек приезжают на курорт, чтобы 
ощутить на себе их силу. Среди бальнеологических 
процедур популярны минеральные ванны и бассейны 
с минеральной водой

Жители Иркутской области вновь смогут пройти 
диспансеризацию и профилактические медицинские осмотры

ЭФФЕКТИВНО И НЕДОРОГО
Телефон   
26-12-36

ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ  ГОРОДСКАЯ  ГАЗЕТА

ИИркутскркутск
РЕКЛАМА В ГАЗЕТЕ
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Сустав — это подвижное со-
единение костей, которое дает 
возможность костям человека 
перемещаться друг относительно 
друга. Со временем синовиальная 
(внутрисуставная) жидкость начи-
нает вырабатываться меньше, чем 
это положено, из-за этого увели-
чивается трение, появляется дис-
комфорт. Может возникнуть ощу-
щение, будто в суставы насыпали 
песок. Зачастую мы долго терпим 
ноющую боль, потом подключаем 
народные средства и медикаменты. 
Но есть способ, которой помогает 
людям с подобной проблемой ком-
плексно: это санаторно-курортное 
лечение на знаменитом сибирском 
курорте Белокуриха.

Какие процедуры есть в са-
натории для лечения суставов? 
В первую очередь это, конечно, 
процедуры на основе уникальной 
минеральной азотно-кремнистой 
радонсодержащей воды, которая 
оказывает многообразное и слож-
ное влияние на человеческий орга-
низм. Это обусловлено полезным 
действием растворенных в ней 
солей и минеральных веществ, ми-
кроэлементов и газового состава.
Влияние воды на суставы:

• снижает болевой синдром,
• устраняет воспаление нервных 

волокон,
• улучшает микроциркуляцию 

тканей,

• оказывает противоотечное 
действие.

Вода может применяться в виде 
ванн, минерального бассейна, где 
проводится ЛФК, велотренажера 
в бассейне с минеральной водой 
и подвод ного вытяжения в мине-
ральной воде.

СИМПТОМЫ АРТРИТА
 � Беспокоит по ночам, суставы болят даже 
в состоянии покоя

 � Боли волнообразны — резко возникают 
и исчезают

 � Покраснение кожи над суставом
 � Повышенная температура, боль во всем 
теле и озноб

 � Скованность в движении

СИМПТОМЫ АРТРОЗА
�  Тупая ноющая боль с прострелами после 
долгого покоя или активной физической 
активности

�  Затруднено движение конкретного сустава
�  Хруст при вращении суставов
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15 МАЯ — НОЧЬ МУЗЕЕВ
В это день иркутские музеи присоединятся ко всероссийской акции и будут работать  

до позднего вечера

НА ДОСУГЕ

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ГОРОДА ИРКУТСКА ИМ. А.М. СИБИРЯКОВА
Экскурсии по залам музея (Отдел истории, ул. Франк-Каменецкого, 16а), 12.00, 14.00, 
16.00, 18.00. (12+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологии» (Отдел истории, ул. Франк-
Каменецкого, 16а, по предварительной записи тел. 710-422), 15.00–16.00, 17.00–18.00. 
(12+)
Музыкальный концерт в музейном интерьере. Лауреаты международных конкурсов. 
Организатор М. Покровский (Отдел истории, ул. Франк-Каменецкого, 16а), 17.00–18.00. 
(12+)
Стрельба из пневматического оружия; знакомство с оружием, разборка-сборка, лек-
ция по истории формы и оружия советской армии, фотосалон: фотографии в военной 
форме. Музейное подворье Отдела истории, ул. Франк-Каменецкого, 16а, б, 17.00–19.00. 
(16+)
Для поклонников музейных редкостей — вечер патефонной музыки «Старая пластин-
ка» (Отдел истории, ул. Франк-Каменецкого, 16а). 19.00–20.00. (12+)

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ
Главное здание
17.00-18.00 — Лекция «Импрессионисты: научный подход к цвету» (12+)
21.00-22.00 — Мастер-класс «Интуитивное рисование». Интуитивное рисование позво-
ляет за короткий срок создать не просто рисунок, а целостную картину своего внутрен-
него состояния. (12+)
17.00-20.00 — Квест «Музейный эрудит» (12+)
Адрес: ул. Ленина, 5, тел. 8 (3952) 34-01-46.
Галерея сибирского искусства
19.00-20.00 — Вечер поэзии от творческого объединения «Поэты в городе» (12+)
18.00-21.30 — Музыкальные сеты от иркутских современных музыкантов. (12+)
18.00-21.30 — Вечерняя астрономия (телескоп, рассказ о вечернем небе). (12+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 23, тел. 8 (3952) 33-43-89.
Усадьба В.П. Сукачева
18.00-21.00 — Тематические экскурсии «Эволюция письменных принадлежностей: 
от пера до печатной машинки». (12+)
18.00-19.00 и 19.30-21.00 — «Бальный этикет»: французская кадриль, кадриль Лансье,
фигурные вальсы. (12+)
18.00-21.00 — Мастер-классы «Графика в японских традициях» от школы «Да Винчи» 
на фоне выставки «Золотой век японской графики». (12+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 112. Тел. 8 (3952) 53-12-24.
Полная программа «Ночи музеев» на сайте www.museum.irk.ru

ИРКУТСКИЙ ОБЛАСТНОЙ КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ
Отдел истории
С 18.00 до 22.00 — «Детективная история: Код науки»
В мавританском замке случилось необычайное происшествие. Кто-то совершил пре-
ступление, из-за которого в музей перенеслись персонажи из разных эпох. Вам пред-
стоит разобраться в том, что случилось, выяснить, кто преступник, и как исправить эту 
ситуацию. (12+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 2, тел. 33-34-49.
Отдел природы
С 16.00 до 22.00 насыщенная программа «По следам геолога».
В малом зале: экскурсия по выставке «Любовь к камню на всю жизнь», презентация 
«Геологическое происхождение озера Байкал». В основном зале: мероприятия «Со-
бери свое имя из минералов» (определение горных пород, минералов), «Собери пазл» 
(пазл на магнитной доске с изображением минерала); «Как искать золото». «На небе 
и на Земле» — рассказ о космических объектах и явлениях, горных породах и минера-
лах планеты Земля, «Байки геолога» — живое общение с геологом; «Сделай сам» — ма-
стер-классы проведут педагоги дополнительного образования Дома детского творчества 
№ 1 Иркутска. (12+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 11, тел. 8 (3952) 34-28-32.
Выставочный отдел «Музейная студия»
С 17.00 до 22.00 мероприятие в рамках персональной выставки фотографа, кинорежис-
сера и путешественника Дмитрия Житова «Портреты Парижа». В программе:

17.00–21.00 — Видеопрезентация «Эйфелева башня в изобразительном искусстве».
18.00 — Заседание клуба «Арт-техника». Тема встречи «Сделано во Франции» — рассказ 
о музыкальных инструментах и предметах техники из коллекции музея.
17.00, 18.00, 19.00 — Мастер-класс по созданию картины в технике коллаж «Мой Па-
риж». Дарья Евстропова, художник декоративно-прикладного искусства.
21.00 Авторская экскурсия с кинорежиссером, фотографом, путешественником Дмитри-
ем Житовым.
17:00–22:00 — Тематические квесты по выставкам «Портреты Парижа», «Мебель 
и предметы интерьера XVIII–XX веков». (12+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 13, тел. 33-43-89.
Экспозиционный отдел «Окно в Азию»
С 17.00 до 22.00
Программа «Больше, чем музей»: мастер-шоу от ювелира Екатерины Скачковой по из-
готовлению шаманских зеркал «толи»; беспроигрышная лотерея для гостей вечера 
(возле кассы); квест «Больше, чем музей».
В рамках выставки «Время первых»: почта «Послание в будущее»; костюмированная 
фотозона, где можно будет сфотографироваться в восточных образах.
В рамках выставки «Маски времени»: мастер-класс по изготовлению масок «Мээн-тю» 
от Анвара Хаирова; общение мастеров косплея с посетителями вечера.
В зале генерал-губернаторов: показ документального фильма «Русский Морган». (12+)
Выставка «Иркутск — центр миграционных путей»: интерактивная программа «Про-
фессия — археолог». Экскурсия по выставке, мастер-классы и игры, посвященные древ-
ним находкам и археологической работе. (12+)
Выставка «Оружие и доспехи: от средневековья к современности»: интерактивная про-
грамма от организаторов выставки. (16+)
Адрес: ул. 3-го Июля, 21а, б, тел. 25-98-21.
Ледокол «Ангара»
С 17.00 до 20.00 обзорные экскурсии по ледоколу «Ангара» для посетителей музея; вик-
торина по истории ледокола «Ангара» (в онлайн/офлайн формате). Выставка макетов 
стрелкового оружия (совместно с ИРОМВПО «Святослав» и военно-учебным центром 
при ИГУ). (12+)
Адрес: пр-т Маршала Жукова, 36а/1, тел. 8 (3952) 35-81-48.
Музей В.Г. Распутина
В программе с 14.00 до 22.00:
14.00 — Презентация сборника стихов Игоря Дронова «ИзБранное».
16.00 — Награждение победителей фотоквеста «Иркутск Валентина Распутина».
16.30 — Выступление группы «Ледокол» на открытой сцене отдела.
17.30 — Мероприятие «Новое в знакомом: читаем рассказы Валентина Распутина 
вместе» (чтение рассказа, инсценировка сюжета из рассказа, чаепитие). Инсценировку 
ставит театральная студия «МИГ» шк. № 14.
19.00 — Экскурсия «Прогулки по вечернему Иркутску Валентина Распутина».
21.00 — Литературная игра «Нежданно-негаданно» по записи для всех желающих. (12+)
Адрес: ул. Свердлова, 20, тел. 8 (3952) 25-98-25.

«Ночь музеев» — это единственная ночь в году, когда 
музеи открывают двери для гостей в необычное 
время и работают до ночи. В каждом музее 

посетителей в этот день ждет специальная программа: 
концерты, спектакли, необычные экскурсии, мастер-классы, 
театрализованные выступления, конкурсы и выставки одного 
дня. Впервые Россия провела «Ночь музеев» в 2002 году, 
и это был Красноярский музейный центр, а не столичный 
музей! В 2015 году «Ночь музеев» получила федеральный 
статус и стала проводиться централизованно при поддержке 
Минкультуры России. Сегодня в газете «Иркутск» — о том, 
что предлагают музеи областного центра своим посетителям 
поздно вечером 15 мая.

Музей истории Иркутска подготовил для иркутян и гостей города в «Ночь 
музеев» сразу две экспозиции, связанные с оружием. «Ратный подвиг 
иркутян» — экскурсия по экспозициям филиала с мастер-классами по сборке 
и разборке оружия (в филиале музея на улице Чайковского, 5). И возможность 
пострелять из пневматического оружия, заняться его разборкой-сборкой, 
сфотографировать в военной форме — в Музейном подворье на улице Франк-
Каменецкого, 16а, б.

Иркутян приглашают 
на «Ночь музеев» 
в село Анга Качугского 
района в Культурно-
просветительский 
центр имени 
святителя Иннокентия 
(Вениаминова). Те, кто 
хоть раз побывал 
в этом необыкновенном 
месте, знают — без 
впечатлений, новых 
знаний и светлых мыслей 
из Анги не уедешь

КУЛЬТУРНО-ПРОСВЕТИТЕЛЬСКИЙ ЦЕНТР ИМЕНИ  
СВЯТИТЕЛЯ ИННОКЕНТИЯ (ВЕНИАМИНОВА)

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ

14 мая
Детская библиотека № 21 (ул. Гоголя, 4, тел. 38-78-45) приглашает вспомнить 
Марка Давидовича Сергеева, замечательного иркутского писателя и поэта, драма-
турга, общественного деятеля, автора песен об Иркутске. Одна из них — «Любимый 
Иркутск — середина Земли» — стала музыкальной визитной карточкой города. В 
этом году Марку Сергееву исполнилось бы 95 лет. (12+) 11.00
28 лет назад Генеральной Ассамблеей ООН был учрежден праздник «Междуна-
родный день семьи», который отмечается ежегодно 15 мая. В преддверии праздни-
ка библиотека № 20 им. Е. Евтушенко (мкр-н Юбилейный, 22, тел. 46-12-77) 
приглашает детей и их родителей на игровую программу, посвященную семье. (8+) 
17.00
18 мая
К 360-летию любимого Иркутска сотрудники детской библиотеки № 31 «Алые 
паруса» (ул. Баумана, 199, тел. 50-24-70) приглашают на видеоэкскурсию по исто-
рическим неизвестным местам нашего города. (8+) 12.00

В программе с 17.00 до 21.00:
Лекция Натальи Гончаренко «Основы генеалогии, или с чего начать изучение своей 
родословной». (12+)
Обзорные экскурсии по Культурно-просветительскому центру для посетителей. (12+)
Квиз-игра «Время. Место. Событие». (12+)
Адрес: село Анга Качугского района, ул. Школьная, 28/1, тел. 8 (924) 604-09-60.
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